
Система 
хитрых 
платежей
Мошенники  
нашли способ выводить 
деньги через СБП

ЦБ выявил новый способ хище
ния средств со счетов клиентов 
в банке с использованием Си
стемы  быстрых платежей (СБП). 
При установке в мобильном бан
ке одной из кредитных органи
заций возможности переводов 
по СБП была оставлена уязви
мость, связанная с открытым 
APIинтерфейсом. Через нее мо
шенники смогли подменять счета 
отправителя. Эксперты отмеча
ют, что это первый случай исполь
зования СБП в схеме успешной 
хакерской  атаки на банк.

Как стало известно „Ъ“, ФинЦЕРТ 
на прошлой неделе разослал в бан‑
ки бюллетень с описанием новой 
схемы хищения. Как пояснил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией, 
злоумышленник через уязвимость 
в одной из банковских систем полу‑
чил данные счетов клиентов. Затем 
он запустил мобильное приложение 
в режиме отладки, авторизовавшись 
как реальный клиент, отправил за‑
прос на перевод средств в другой 
банк, но перед совершением пере‑
вода вместо своего счета отправите‑
ля средств указал номер счета друго‑
го клиента этого банка. ДБО, не про‑
верив, принадлежит ли указанный 
счет отправителю, направило в СБП 
команду на перевод средств, кото‑
рый она и осуществила. Так мошен‑
ники отправляли себе деньги с чу‑
жих счетов. По словам участников 
рынка, это первый случай хищения 
средств с помощью СБП.

В бюллетене отмечалось, что но‑
мера счетов жертв были получены 
перебором в ходе успешной атаки 
по использованию недокументиро‑
ванной возможности API (программ‑
ного интерфейса приложения) ди‑
станционного банковского обслу‑
живания (ДБО).

В ЦБ „Ъ“ подтвердили факт ин‑
цидента: «Проблема была выявле‑
на в программном обеспечении од‑
ного банка (мобильное приложе‑
ние и ДБО) и носила краткосроч‑
ный характер. Она была оператив‑
но устранена». Названия банка в ЦБ 
не раскрыли, но подчеркнули, что 
сама СБП надежно защищена и уяз‑
вимость не касалась программного 
обеспечения системы. В НСПК, кото‑
рая выступает операционным пла‑
тежным клиринговым центром СБП, 
также отметили, что в ПО системы 
уязвимостей не выявлено: «Была об‑
наружена локальная проблема в про‑
граммном обеспечении, разработан‑
ном для одного конкретного банка».

По словам источника „Ъ“ в круп‑
ном банке, сама уязвимость оказа‑
лась настолько специфической, что 
обнаружить ее случайно было пра‑
ктически невозможно: «О ней мог 
знать кто‑то хорошо знакомый с ар‑
хитектурой мобильного банка этой 
кредитной организации. То есть 
либо кто‑то внутри банка, либо раз‑
работчик программного обеспече‑
ния, либо тот, кто его тестировал».
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Хинди руси угль‑угль
У Индии пробудился аппетит ко всему коксующемуся
Индия планирует скупать почти весь рос
сийский коксующийся уголь и антрацит, 
поставляемые на экспорт: Дели и Мо
сква обсуждают поставки до 40 млн тонн 
сырья в год стоимостью около $4,5 млрд 
по текущим ценам. Сейчас Россия экс
портирует в Индию менее 1 млн тонн 
 металлургических углей из общего экс
порта в 46 млн тонн. Для наращивания 
поставок планируется раскатка мар
шрута через порты юга РФ, в связи 
с чем Минэнерго просит господдержки 
для терминала ОТЭКО в Тамани. Из рос
сийских угольщиков поставки в Индию 
наиболее интересны «Сибантрациту» 
и «Колмару».

Индия заинтересована в приобретении 
коксующихся углей, антрацитов и пыле‑
угольного топлива (PCI) и запросила объ‑
ем до 40 млн тонн в год, сообщил заммини‑
стра энергетики Анатолий Яновский на за‑
седании рабочих групп Госсовета 14 авгу‑
ста, рассказали источники „Ъ“, участвовав‑
шие в заседании. По словам чиновника, от‑
мечают они, переговоры велись с Мини‑
стерством сталелитейной промышленно‑
сти Индии. Расчеты Минэнерго показывают, 
что объемы могут быть поставлены и будут 
«вполне конкурентоспособными» с углями 
из  Австралии.

Однако для этого необходимо госсубси‑
дирование проекта ОТЭКО Мишеля Литва‑
ка в Тамани с целью снижения затрат на пе‑
ревалку угля с $14 до $8 на тонну (подробнее 
см. „Ъ“ от 17 августа). Господин Яновский 
пояснял, что в отличие от Северо‑Запада 
порт в Тамани недозагружен из‑за высоких 
ставок, хотя «единственный в России име‑
ет возможность использовать суда дедвей‑
том до 220 тыс. тонн, это самый современ‑
ный специализированный терминал в стра‑
не». В то же время общая конъюнктура рын‑
ка угля настолько плоха, что для дешево‑
го энергетического угля экспорт через юж‑
ные порты стал нерентабельным. Так, про‑
ект расположенного рядом с терминалом 
ОТЭКО сухогрузного порта Тамань, видимо, 
будет отменен (см. стр. 1). Для ОТЭКО сни‑
жение себестоимости перевалки до $8, го‑
ворил господин Яновский, позволит допол‑
нительно отправить не менее 20 млн тонн 
угля уже в этом году, прежде всего из Кузбас‑
са и Новосибирской области. В Минэнерго 
не ответили на запрос „Ъ“.

Исходя из июльской цены на коксую‑
щиеся угли $113 за тонну (FOB Австралия), 
40 млн тонн — это $4,5 млрд в денежном вы‑
ражении. Источник „Ъ“ в отрасли поясняет, 
что у Индии большие планы по наращива‑
нию производства стали, но нет своего ме‑
таллургического угля: «Индийские компа‑
нии активно ведут переговоры о поставках 
российского угля, а также ищут проекты, 
в которые можно было бы войти, но пока 
не находят привлекательных».

Сейчас индийский рынок уступает ки‑
тайскому в емкости, но, по оценкам Fitch, 
к 2025 году страна сместит Китай с пози‑
ции крупнейшего потребителя коксующе‑
гося угля в мире. Переговоры между Рос‑
сией и Индией об увеличении экспорта 
и совместной реализации угольных проек‑
тов проходили в течение всего 2019 года. 
Evraz, «Колмар», «Мечел» отправляли проб‑

ные партии угля в Индию. В июне сообща‑
лось, что со стороны Индии переговоры ве‑
дут крупнейшая в мире металлургическая 
компания ArcelorMittal, Steel Authority 
of India Limited и Torrent Power. 

Если договоренности будут достигну‑
ты, то Индия может стать ведущим рын‑
ком для российских угольных компаний. 
По данным Argus, хотя в целом Индия со‑
кратила импорт коксующихся углей в ян‑
варе—июне на 13% на фоне падения вы‑
пуска стали, импорт российского сы‑
рья в этот период вырос более чем вдвое, 
до 524 тыс. тонн.

В октябре 2019 года министр природно‑
го газа и стали Индии Дхармендра Прад‑
хан оценивал потребность страны в коксу‑
ющихся углях в 70 млн тонн, из которых 
55 млн тонн потребляется только сталели‑
тейной промышленностью. «Мы собира‑
емся к 2030 году достигнуть производства 
3 млн тонн стали в год, и поэтому нам не‑
обходимо увеличивать поставки угля для 
нашей национальной сталелитейной про‑
мышленности»,— пояснял он. Но доставка 
российского угля из портов Дальнего Вос‑
тока в Индию менее рентабельна, чем в Ки‑
тай, на $5–7 на тонну.

Из крупных производителей коксую‑
щихся углей и антрацитов в поставках в Ин‑
дию заинтересованы «Сибантрацит» и «Кол‑
мар». Представитель первого сообщил, что 
с начала года объем экспорта в Индию вы‑
рос на 29%. «Индия — растущий рынок, 
один из самых перспективных с точки зре‑
ния увеличения потребления металлургиче‑
ских углей,— уточнили в „Сибантраците“.— 
Мы давно и стабильно наращиваем постав‑
ки в Индию, в том числе за счет выпуска но‑
вых, востребованных видов продукции, 
и планируем делать это и дальше».
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Говорит и показывает 
контракт
По документам, видео с камер наблюдения 
Москвы можно транслировать  
в открытом доступе

Мэрия Москвы имеет право транслиро
вать данные с городских камер наблю
дения в свободном доступе в интерне
те и даже продавать их, обнаружил „Ъ“ 
в условиях конкурсов на установку ка
мер. Эксперты говорят о нарушени
ях в формулировках контракта и угро
зе для персональных данных, которые 
и без того регулярно утекают. Однако 
чиновники заверяют, что формулиров
ки стандартны, система видеонаблю
дения работает по закону, а трансляций 
не  планируется.

Департамент информационных техно‑
логий (ДИТ) Москвы разыграл контракт 
на установку 4 тыс. камер в больницах сто‑
имостью 778 млн руб. на пять лет, следует 
из условий конкурса на zakupki.gov.ru. Кон‑
тракт получила Московская телекоммуника‑
ционная корпорация. На первом этапе она 
установит внутри и снаружи 539 москов‑
ских больниц камеры, на втором — органи‑
зует передачу видео с них на серверы еди‑
ного центра хранения и обработки данных 
(ЕЦХД). В контракте указано, что в цели об‑
работки данных с камер входит «предостав‑
ление доступа к информации пользовате‑
лям ЕЦХД, в том числе на возмездной осно‑
ве» и «трансляция информации в открытом 
доступе» в интернете. Эти цели указаны в де‑

вяти других контрактах ДИТ на передачу ви‑
деопотока в ЕЦХД, речь идет как минимум 
о 25 тыс. камер, обнаружил „Ъ“. 

Доступ к информации в ЕЦХД на возмезд‑
ной основе предоставлять не планируется, 
заявил „Ъ“ представитель ДИТ, а формули‑
ровки об интернет‑трансляции с камер стан‑
дартны и «используются во всех госконтрак‑
тах на оказание услуг видеонаблюдения». 
Трансляция видео из больниц не планирует‑
ся, а закупка проводится в связи с истечени‑
ем предыдущего контракта, добавили в ДИТ.

ЕЦХД — крупный центр обработки видео 
с камер во дворах, больницах, школах и дет‑
садах, поясняет генконструктор АПК «Без‑
опасный город» Оксана Якимюк. «Видеокон‑
тент должен быть защищен с точки зрения 
персональных данных, и к ним должен быть 
обеспечен оперативный доступ представи‑
телей всех заинтересованных ведомств, 
в том числе силовых»,— говорит она.

ДИТ не раз критиковали за слабую защи‑
щенность систем видеонаблюдения. В де‑
кабре пятидневный доступ к трансляции 
с камеры на черном рынке стоил 3 тыс. руб., 
за 10 тыс. руб. продавалась услуга поиска че‑
ловека по системе распознавания лиц, сооб‑
щал портал «МБХ‑медиа». 
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В Белоруссии установилось 
двоебезвластие
Оппозиция устраивает демонстрации  
перед Александром Лукашенко,  
а он — перед оппозицией

В воскресенье противники Александра 
Лукашенко наглядно продемонстрирова
ли ему, что он так и не взял под контроль 
ситуацию в столице. Несмотря на обещан
ные президентом кары и на угрозу Мини
стерства обороны, более 150 тыс. проте
стующих спокойно заняли центр Минска 
и прошли по главным улицам города пря
мо домой к главе государства. Около зда
ния администрации президента целый 
час разливалось белокраснобелое люд
ское море: не боясь ОМОНа и полицей
ских бронеавтомобилей, люди сканди
ровали «Саша, ты уволен!». Возможно, 
он их действительно слышал — господин 
Лукашенко пролетел над протестующими 
на президентском вертолете. За событи
ями в Минске весь день наблюдал коррес
пондент „Ъ“ Александр Черных.

Вечером субботы, расходясь с традицион‑
ной встречи на площади Независимости, оп‑
позиционеры прощались друг с другом но‑
вой кричалкой: «Зав‑тра в два! Зав‑тра в два!»

Уже через несколько часов, ночью, пере‑
улки возле площади начали занимать по‑
лицейские автобусы и зеленые армейские 
грузовики. Несмотря на это демонстратив‑
ное оцепление, люди тысячами пошли 
на площадь уже к часу дня — и этот люд‑
ской поток по обеим сторонам проспек‑

та Независимости не останавливался ни 
на минуту.  Площадь быстро заполнялась.

В 13:40 Министерство обороны республи‑
ки выпустило необычное обращение. Воен‑
ные напоминали, что после «последней вой‑
ны» в Беларуси были созданы «тысячи мемо‑
риалов и памятников». «Мы не можем спо‑
койно смотреть, как под флагами, под кото‑
рыми фашисты организовывали массовые 
убийства белорусов, русских, евреев, пред‑
ставителей других национальностей — се‑
годня организуются акции в этих священ‑
ных местах,— говорилось в официальном 
сообщении министерства.— Категорически 
предупреждаем: в случае нарушения поряд‑
ка и спокойствия в этих местах — вы будете 
иметь дело уже не с милицией, а с армией».

— Истерика какая‑то,— пожав плечами, 
сказал корреспонденту „Ъ“ парень в десант‑
ной форме.— Как всегда у генералов.

Намек министерства был понятен — 
прошлая акция оппозиции, крупнейшая 
в истории страны, прошла как раз возле сте‑
лы у музея Великой Отечественной войны. 
А символом оппозиции уже много лет оста‑
ется бело‑красно‑белый флаг, который пред‑
ложили для независимого государства бело‑
русов еще в начале ХХ века.
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Как выяснил „Ъ“, правительство готово исключить новый сухогрузный район морского порта 
Тамань из комплексного плана модернизации инфраструктуры (КПМИ). Порт за 183 млрд руб. 
стал неинтересен ключевым грузовладельцам — СУЭК и «Кузбассразрезуглю» — на фоне 
падения цен на уголь. Кроме Тамани, в список на вылет попали угольный терминал «Север» 
и зерновой терминал Зарубино на Дальнем Востоке, которые первоначально должна была 
строить группа «Сумма». Вместо них рассматривается включение в КПМИ «Дальтрансугля» 
и зерновых терминалов в Высоцке и Тамани.

Проект сухогрузного района морского порта «Тамань» стоимостью 183 млрд руб. планируется исключить 
из КПМИ. Это следует из документов к состоявшемуся в конце июля заседанию правкомиссии по транспорту, 
которую возглавляет первый вице-премьер Андрей Белоусов. В бумагах говорится, что «реализация 
мероприятия остановлена, инициировано исключение из федерального проекта».

Из терминала ОТЭКО в Тамани 
может открыться новый путь 
российского угля в далекую 
Индию, где пока его почти 
не видели  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Сегодня вступают в силу изменения в законе 
об ОСАГО, которые дают страховщикам боль-
ше свободы в тарификации. Базовая ставка 
при расчете цены полиса теперь должна учи-
тывать индивидуальные риски водителя — на-
пример, грубые нарушения ПДД. Впрочем, вос-
пользоваться изменениями с сегодняшнего дня 
у новых покупателей ОСАГО не получится: не го-
товы новый порядок информационного обмена 
ГИБДД и страховщиков и указание ЦБ о расши-
рении тарифного коридора. Когда они появят-
ся, цена полиса, по расчетам страховщиков, 
снизится в 180 населенных пунктах, в том чи-
сле в Москве и Санкт-Петербурге.

С 24 августа вступают в силу поправки к закону об 
ОСАГО — по ним страховщики при выставлении цены 
полиса могут учитывать риск-профиль конкретных ав-
товладельцев. Сейчас для групп страхователей — на-
пример, владельцев легковых автомобилей, зареги-
стрированных на конкретной территории,— действу-
ет одинаковый тариф в пределах коридора, установ-
ленного ЦБ (2746–4942 руб.). По закону страховщик те-
перь сможет повышать стоимость полиса при нали-
чии повторных в течение года грубых нарушений ПДД 
(проезд на красный свет, выезд на встречную полосу, 
превышение скорости более чем на 60 км/ч), если они 
зафиксированы не камерами, а инспекторами «вруч-
ную». Вырастет цена полиса и для водителей, лишен-
ных прав за вождение в пьяном виде, оставивших ме-
сто аварии или причинивших ущерб здоровью участ-
ников ДТП. Кроме того, страховщик сможет учитывать 
в цене полиса ОСАГО те же факторы, что и в каско,— 
так, владелец семейного автомобиля с двумя детьми 
получит тариф ниже, чем холостой гонщик на спор-
тивном автомобиле. Коэффициенты к базовой ставке 
(территории, возраста/стажа и др.) будут рассчитывать-
ся, как и раньше, но их влияние на тариф уменьшится 
за счет учета новых данных о водителях. Впрочем, та-
рифная вилка, в пределах которой можно увеличивать 
или уменьшать базовую цену полиса, расширится, но 
сохранится: с 24 августа, согласно новому указанию ЦБ 
по тарифам, коридор расширяется на 11% вверх и вниз 
(для самой многочисленной группы автовладельцев 
частных легковых автомобилей его новые границы — 
2471 руб. и 5436 руб.).

Однако сразу скидки для аккуратных водителей и 
надбавки для нарушителей страховщики ввести не 
смогут: на момент написания статьи не были внесены 
поправки в постановление правительства 2005 года 
№567 «Об обмене информацией при осуществлении 
ОСАГО», говорит источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей. Пока ГИБДД разрешено передавать в Российский 
союз автостраховщиков (РСА) только данные об авто-
мобилях, водительских правах граждан и конкрет-
ных ДТП, но не о нарушениях ПДД и административ-

ных делах. Кроме того, сегодня не вступит в силу и но-
вое указание ЦБ о тарифах. «Оно находится на реги-
страции в Минюсте. Мы ожидаем, что оно будет заре-
гистрировано в ближайшее время. Указание вступит 
в силу через десять дней после официального опубли-
кования»,— сообщили „Ъ“ в ЦБ в пятницу вечером.

«Будем считать тарифы по текущим нормам»,— 
подтвердил „Ъ“ заместитель главы «Ингосстраха» 
Илья Соломатин. Впрочем, по его словам, актуа-
рии компании уже подсчитали, как изменится стои-
мость полиса с учетом всех нововведений. «Для сред-
него автовладельца положение улучшится»,— гово-
рит Илья Соломатин. Но компании не готовы де-
литься конкретикой, поскольку не понимают, когда 
изменения можно будет использовать на практике.

Однако, по данным „Ъ“, РСА уже подсчитал, как из-
менится с учетом новых данных один из самых попу-
лярных коэффициентов ОСАГО — территориальный 
(КТ). Он снизится более чем в 180 населенных пун-
ктах: на 5,2% — в Мурманске и Челябинске (с 2,1 до 
1,99), на 5% (с 2 до 1,9) в Москве, Казани, Перми, Сургу-
те и Тюмени, на 4,7% в Кемерово (с 1,9 до 1,81), на 4,4% 
(с 1,8 до 1,72) — в Санкт-Петербурге, Уфе, Ростове-на-
Дону, Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, Иваново, 
Архангельске, Краснодаре, Новороссийске, Красно-
ярске, Магнитогорске, Нижневартовске, Череповце, 
Новокузнецке. В Новосибирске, Хабаровске, Чебок-
сарах, Барнауле, Иркутске, Вологде, Набережных Чел-
нах, Ноябрьске, Оренбурге, Северодвинске и в Мос-
ковской области КТ станет ниже на 4,1% (с 1,7 до 1,63), 
еще в 22 городах КТ снизится более чем на 3%.

В страховом сообществе предпочитают не де-
литься аналитикой о ценах для групп автовладель-
цев, которым придется платить больше. Косвенно 
об их численности позволяет судить статистика су-
дебного департамента Верховного суда: в 2019 году 
более 314 тыс. водителей были лишены прав за во-
ждение в нетрезвом виде и отказ от освидетельство-
вания, более 11 тыс.— за выезд на встречную поло-
су. Лишение прав за превышение скорости и за про-
езд на красный свет практически не применяется — 
они фиксируются в основном камерами.

«Мы рассчитываем, что изменения на рынке 
ОСАГО будут плавными, страховые компании будет 
постепенно менять свои бизнес-модели под новую 
систему тарификации,— сообщили „Ъ“ в ЦБ.— Мы 
не видим причин для роста средней стоимости по-
лиса ОСАГО в ближайшее время. Цена полиса лишь 
должна стать более индивидуальной». «Страховщи-
ки смогут использовать в ОСАГО накопленный опыт 
в каско,— говорит президент РСА Игорь Юргенс.— 
Поправки к закону об ОСАГО не приведут к измене-
нию средней стоимости полиса, хотя на тариф про-
должит давить рост цен на запчасти».

Татьяна Гришина, Иван Буранов

Отложенный старт
Вступают в силу поправки к закону об ОСАГО, 
но воспользоваться ими пока нельзя

Минфин предлагает ре-
гламентировать выда-
чу кредитов иностран-
ным государствам. Хотя 
подготовленный ведом-
ством проект постанов-
ления правительства опи-
сывает детали вплоть до 
типовой формы межпра-
вительственных соглаше-
ний, по сути, документ — 
попытка формализовать 
концепцию внешней дол-
говой политики  страны. 
Среди предложенных 
принципов — уверенность 
в долговой устойчивости 
заемщика, отсутствие не-
урегулированных претен-
зий к нему и экономиче-
ская целесообразность 
кредитов. Правовых осно-
ваний для отказа заемщи-
кам станет больше, а для 
решений о кредитах на 
особых условиях Белому 
дому потребуется реко-
мендация МИДа.

Минфин опубликовал на 
regulation.gov.ru проект по-
становления правительст-
ва, детализирующий про-
цесс выдачи государствен-
ных кредитов иностран-
ным государствам и де-фак-
то выстраивающий концеп-
цию внешней долговой по-
литики РФ. Как сказано в 
пояснительной записке, 
разработка проекта потре-
бовалась для выполнения 
норм Бюджетного кодекса, 
согласно которым порядок 
кредитования иностран-
ных государств определя-
ется правительством, но до 
сих пор единого регламен-
та не существовало, а усло-
вия кредитов записывались 
индивидуально в межправ-
соглашениях.

По российскому Бюджет-
ному кодексу иностранные 
государства могут рассчи-
тывать на два типа кредитов 
— экспортный (на оплату за-
купаемых российских това-
ров) и финансовый. Проект 
Минфина ужесточает эту 
детализацию: экспортный 
кредит станет целевым, то 
есть заемные средства долж-
ны направляться на оплату 
экспортных контрактов, а 
финансовый предлагается 
выдавать в «исключитель-
ных случаях» для экстрен-
ной поддержки заемщика 
при трудностях с покрыти-
ем бюджетного дефицита в 
отсутствие доступа к меж-
дународному рынку капита-
ла, при этом с РФ государст-
во должен связывать страте-

гический характер полити-
ческих отношений.

В зависимости от фор-
мы кредитования Минфин 
предлагает утвердить типо-
вое межправсоглашение, 
фиксирующее использова-
ние и погашение кредита, 
проценты по нему, порядок 
платежей и возникновение 
просроченной задолженно-
сти, досрочное погашение 
и возможность изменения 
условий. Стоимость креди-
та будет утверждаться инди-
видуально, при этом финан-
совые условия займов Мин-
фин разглашать не будет, по-
скольку это «чревато осла-
блением переговорной по-
зиции РФ» и раскрытием 
чувствительной коммерче-
ской информации (впрочем, 
сейчас такие данные также 
не раскрываются). Оба типа 
кредитов могут выдаваться 
на льготных условиях для 
«официального содействия 

развитию», а их условия бу-
дут рассчитываться в соот-
ветствии с международны-
ми рекомендациями.

В целом проект Минфина 
(его подготовку в ведомстве 
курировал замминистра Ти-
мур Максимов) пока выгля-
дит недоработанным и рас-
ходится с пояснительной за-
пиской: по ней он должен 
конкретизировать функции 
ведомств—участников про-
цесса выдачи госзаймов, но 
полномочия детально запи-
саны только для самого Мин-
фина, роли остальных сто-
рон описаны лишь концеп-
туально. Так, предполагает-
ся, что отраслевые ведомст-
ва и госкорпорации, заин-
тересованные в выдаче экс-
портных кредитов, будут го-
товить заключения о целесо-
образности сделки. Агенту 
правительства (сейчас ВЭБ.
РФ) надлежит проверять дол-
говую устойчивость заемщи-
ка (совместно с Минфином), 
следить за соблюдением ус-
ловий контракта российски-
ми экспортерами и др. Обо-
значенные же в пояснитель-
ной записке полномочия 
Минэкономики по проведе-
нию экспертизы внешнетор-
говых контрактов в самом 
проекте не упомянуты во-
все. В Минфине „Ъ“ сообщи-
ли, что проект «основатель-

но прорабатывался и про-
шел согласование» со всеми 
ведомствами, но их полно-
мочия «еще будут обсуждать-
ся». В Минэкономики на за-
прос „Ъ“ об участии ведом-
ства в разработке проекта не 
ответили.

Несмотря на процедур-
ный характер документа, он 
затрагивает и концептуаль-
ные вопросы, в частности 
Минфин определяет в нем 
цели и принципы политики 
долгового финансирования 
Россией других стран: фор-
мирование положительно-
го облика РФ как кредитора, 
развитие партнерских отно-
шений с другими странами 
и поддержка национальных 
интересов в части экспорта. 
При этом принципы прямо 
ограничивают правительст-
во в выдаче кредитов потен-
циальным заемщикам при 
наличии к ним финансовых 
претензий, например прос-
роченной задолженности по 
кредитам РФ или СССР.

Поскольку решения о 
выдаче госзаймов преиму-
щественно политические, 
введение регламента в этот 
процесс выглядит как по-
пытка ограничить выда-
чу таких кредитов по конъ-
юнктурным основаниям. 
Создание правовых осно-
ваний для отказа в креди-
те в общем случае должно 
увеличить вес российской 
стороны при переговорах; 
впрочем, при обсуждении 
выдачи очередного госкре-
дита Белоруссии Москва как 
раз добивалась решения 
стратегических вопросов 
— дальнейшей интеграции 
стран (см. „Ъ“ от 10 июля 
2019 года), однако в резуль-
тате Минфин Белоруссии 
предпочел заместить заем 
кредитом от КНР.

Впрочем, возможность 
договориться у потенци-
альных заемщиков на усло-
виях, не предусмотренных 
постановлением, останет-
ся. Вопрос о выдаче креди-
тов Белый дом будет рассма-
тривать в индивидуальном 
порядке «с учетом стратеги-
ческого характера полити-
ческих отношений РФ с го-
сударством-заемщиком и 
предложений МИДа», в этой 
конструкции Минфин де-
факто снимает с себя ответ-
ственность за принятые ре-
шения, окончательно сме-
щая вопрос в политическую 
плоскость.

Диана Галиева

Дам, но не вам
Минфин намерен ужесточить  
выдачу Россией госкредитов
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Как и ожидалось, динами-
ка опережающего инди-
катора деловой активно-
сти в зоне евро показала 
замедление ее роста по-
сле первичного всплеска 
на фоне снятия ограни-
чений. В США, напротив, 
композитный индекс PMI 
показал резкий рост за 
счет сферы услуг, где вос-
станавливалась занятость 
— пока страхи ее падения 
после отмены кризисных 
пособий не оправдались. 

Значение композитного 
индекса деловой активности 
(PMI) в странах зоны евро, 
подсчитываемого Markit, в 
августе сократилось с 54,9 до 
51,6 пункта (значение пока-
зателя ниже 50 пунктов ука-
зывает на сокращение де-
ловой активности, выше 50 
пунктов — на ее рост), что 

свидетельствует о замедле-
нии темпов восстановления 
экономики. В частности, в 
услугах отмечался спад с 54,7 
до 50,1 пункта, снижение 
произошло в том числе по 
субиндексу занятости, в про-
мышленности, напротив, 
значение субиндекса выпу-
ска подросло — 55,7 пун-
кта (55,3 пункта месяцем ра-
нее). При этом композитный 
PMI в США увеличился сразу 
с 50,3 пункта в июле до 54,7 
пункта в августе. Промыш-
ленный индекс вырос с 50,9 
до 53,6 пункта за счет увели-
чения числа новых заказов 
и выпуска, в сфере услуг по-
вышение активности с 50 до 
54,8 пункта также сопрово-
ждалось ростом занятости 
(51 до 55,2 пункта).

В Европе бизнес ведет 
себя осторожно и опасается 

нанимать новых сотрудни-
ков, указывают в Markit. По-
следние значения индика-
тора подтверждают, что вос-
становление экономики не 
будет V-образным, так как 
«механическая» часть этого 
процесса из-за снятия огра-
ничений завершилась. Тем 
не менее формально тем-
пы роста будут высокими на 
фоне низкой базы второго 
квартала, указывают в ING 
Bank. Заметим, по данным 
Евростата, ВВП стран ЕС со-
кратился в апреле—июне 
сразу на 14,4% по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года, в зоне 
евро спад был более выра-
женным — на 15% (в пер-
вом квартале — минус 2,5% 
и минус 3,1% соответствен-
но). Это падение стало са-
мым сильным с начала веде-

ния статистики, с 1995 года. 
Ранее в Euler Hermes оцени-
вали, что в третьем квартале 
реальный ВВП вырастет на 
9% в Германии, на 15% в Ита-
лии, на 16% во Франции и на 
17% в Испании.

В США же страхи осла-
бления роста занятости из-
за прекращения выплат ко-
ронавирусных пособий ока-
зались завышенными — в 
третьем квартале ВВП в го-
довом исчислении может 
вырасти на 25%, ожидают в 
Capital Economics. Напом-
ним, в апреле—июне это-
го года ВВП сократился на 
32,9% в годовом исчисле-
нии, то есть если бы такими 
темпами экономика падала 
в течение года, то ко второму 
кварталу прошлого года спад 
сократился до 9,5%.

Татьяна Едовина

Нанимать или подождать 
США и зона евро разошлись в динамике PMI

Минэкономики подготовило первую версию 
концепции российской системы климатиче-
ских проектов. Она описывает правила реали-
зации проектов по снижению выбросов парни-
ковых газов и обращения углеродных единиц 
в РФ, что, по мнению авторов, создаст условия 
для зеленых инвестиций и снижения углерод-
ного следа российской продукции. Эксперты 
приветствуют появление документа, но говорят 
о необходимости полноценной национальной 
системы углеродного регулирования.

Сегодня Минэкономики направило коллегам по Бе-
лому дому первый вариант концепции системы кли-
матических проектов РФ (есть у „Ъ“). Пока документ 
носит описательный характер — за три месяца Мин-
экономики совместно с другими ведомствами и Бан-
ком России должны подготовить проект «дорожной 
карты» его реализации. Суть концепции — описание 
подходов к реализации проектов снижения выбро-
сов парниковых газов или повышения поглотитель-
ной способности экосистем российскими компания-
ми. Основным эффектом должно стать «создание усло-
вий для привлечения зеленых инвестиций и сниже-
ния углеродного следа продукции» за счет разработки 
национальных стандартов климатических проектов 
и создания их национального регистра и российского 
реестра углеродных единиц (де-факто — лимитов на 
выбросы, которые можно использовать или продать; 
реестр будет регистрировать операции с ними). В Мин-
экономики отмечают, что концепция «синхронизиро-
вана с законопроектом о госрегулировании выбросов 
парниковых газов и Парижским соглашением (ПС)», 
и надеются, что российская система «может быть увя-
зана с механизмами ПС и другими национальными 
и международными реестрами углеродных единиц».

Напомним, глобальный рынок углеродных еди-
ниц начал формироваться во времена действия 
первого периода Киотского протокола (2008–2012). 
В 2015 году утвержден новый глобальный клима-
тический договор — Парижское соглашение, эко-
номические механизмы которого еще вырабатыва-
ются (см. „Ъ“ от 17 декабря 2019 года). Пока в мире 
действует ряд региональных схем, в том числе в ЕС, 
ряде провинций Китая, ряде штатов США и Канады 

(как правило, в виде систем квот и углеродных рын-
ков), и добровольные схемы. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты в целом приветствуют 
разработку документа. «Это уже очень хороший шаг 
вперед»,— говорит глава программы «Климат и энер-
гетика» WWF России Алексей Кокорин, предлагая до-
полнить концепцию возможностью региональных 
проектов и включить в нее их общественное обсу-
ждение. В РСПП (его представители участвовали в 
подготовке документа) отметили «важность и акту-
альность концепции», заявив, что «основной фокус 
в РФ должен быть сделан на создании возможностей 
для российских компаний использовать результаты 
климатических проектов для снижения оценки угле-
родоемкости своей продукции — в том числе как за-
щиту от рисков возможного европейского трансгра-
ничного углеродного регулирования (см. „Ъ“ от 6 ав-
густа), для участия в будущих международных меха-
низмах ПС и для внешнеэкономической деятельнос-
ти». Для этого, по мнению представителей бизнес-
ассоциации, национальные стандарты и методоло-
гии должны полностью соответствовать междуна-
родным. Руководитель направления «Зеленая эконо-
мика» Института исследований и экспертизы Внеш-
экономбанка Сергей Семенцов также заявил „Ъ“, что 
поддерживает концепцию — она даст «стимулы для 
отечественного бизнеса реализовывать проекты, в 
результате которых будут снижаться выбросы СО2».

Между тем, по мнению главы климатического на-
правления в «Деловой России» Олега Плужникова, 
без национальной системы углеродного регулиро-
вания «разработка концепции напоминает попыт-
ку поставить телегу впереди лошади», а «мотивации 
для роста инвестиций в климатические проекты не 
просматривается». Директор Института глобально-
го климата и экологии РАН Анна Романовская так-
же полагает, что сначала «необходимо сформировать 
климатический блок внутренней политики и мер». 
Советник президента по климату Руслан Эдельгери-
ев добавляет, что «в современных условиях рассчи-
тывать на иностранные инвестиции без полноцен-
ного национального углеродного рынка, основой 
которого должна стать плата за углерод, наивно».

Ангелина Давыдова

Климатическим проектам 
включат «зеленый»
Минэкономики разработало правила их реализации
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Лекция о международном напряжении
Сергей Лавров рассказал молодым силовикам о ситуации в Белоруссии

В воскресенье министр иност
ранных дел Сергей Лавров встре
тился с молодыми силовиками 
на форуме «Территория смыс
лов». Значительная часть его вы
ступления о «новых международ
ных вызовах» была пос вящена 
ситуации в Белоруссии. По мне
нию главы МИДа, одной из при
чин массовых протестов в стра
не стало желание  Запада «внести 
раздрай» в отношения между 
Россией и ее соседями. Но воз
можность оспорить итоги пре
зидентских выборов «западные 
партнеры» упустили сами, отка
завшись прислать в Бело руссию 
наблюдателей из ОБСЕ.

С 19 по 25 августа на молодежном 
форуме «Территория смыслов» впер-
вые проходит смена «Служение оте-
честву», в которой принимают учас-
тие молодые представители сило-
вых структур: студенты и выпускни-
ки военных вузов, нынешние и буду-
щие сотрудники МВД, ФСО, Росгвар-
дии, ФТС, МЧС и ФСИН. Напомним, 
внутриполитический блок админис-
трации президента проводит форум 
«Территория смыслов» для молодых 
политиков с 2015 года. Он пришел 
на смену молодежному лагерю «Се-
лигер», связанному с одиозным про-
кремлевским движением «Наши».

Перед началом встречи с главой 
МИДа ведущий обратился к собрав-
шимся в лектории участникам фору-
ма: «Как мне понять, что вы — сме-
на „Служение отечеству?“» «Рос-си-я! 
Рос-си-я!» — раздался в ответ зычный 
голос из зала. «Люди, которые через 
пять минут увидят Сергея Лавро-
ва, думают, что Instagram важнее,— 

пристыдил ведущий силовую моло-
дежь.— Просьба отложить гаджеты!»

Значительная часть выступле-
ния Сергея Лаврова и вопросов 
участников форума была посвя-

щена событиям в Белоруссии. Гла-
ва МИДа охотно объяснил, что «на-
ши западные партнеры» пытаются 
«внести раздрай в отношения меж-
ду Россией и нашими соседями». 
«Сейчас в Белоруссии они предла-
гают свое посредничество. У всех 
свежо в памяти, как это было на Ук-
раине. Белорусский народ сам ре-
шит, как ему выходить из этой си-
туации»,— заверил министр, отме-

тив, что уже есть признаки норма-
лизации обстановки, и назвав пред-
ложение президента Белоруссии 
Александра Лукашенко о конститу-
ционной реформе «прекрасной воз-
можностью начать диалог».

Господин Лавров предположил, 
что главный оппозиционный канди-
дат в президенты Светлана Тиханов-
ская делает свои заявления в расчете 
на западную аудиторию, хотя еще не-

давно говорила, что уйдет из полити-
ки и будет заниматься детьми. «Види-
мо, ей не разрешили успокоиться, и 
она стала делать политические заяв-
ления, причем жесткие, требуя про-
должать стачки, забастовки, протест-
ные акции. И характерно, что она 
все чаще делает свои заявления не 
на русском, не на белорусском, а на 
английском языке. Возможно (я ни-
чего не утверждаю), цель подобно-
го хода — не дать западным стра-
нам успокоиться и убедить их про-
должать теребить эту ситуацию»,— 
сказал министр. При этом он отме-
тил, что далеко не все на Западе со-
гласны с таким подходом, а прези-
дент Владимир Путин всегда отве-
чает на звонки коллег, озабоченных 
белорусской тематикой.

Один из участников форума спро-
сил главу МИДа, почему вообще в Бе-
лоруссии возникла такая ситуация. 
Напомним, после выборов прези-
дента 9 августа, на которых, по офи-
циальным данным, с результатом 
80,1% голосов победил Александр 
Лукашенко, в стране начались массо-
вые протестные акции. В ходе их по-
давления силовики применяли сле-
зоточивый газ, водометы, светошу-
мовые гранаты и резиновые пули. 
Сергей Лавров считает, что часть от-
ветственности за это лежит на Парла-
ментской ассамблее ОБСЕ, отказав-
шейся прислать на выборы своих на-
блюдателей. «То, что выборы в Бело-
руссии были на радаре радикальной 
оппозиции,— это факт. Если бы на-
блюдатели ОБСЕ приехали и зафик-
сировали нарушения, то у них бы-
ло бы больше прав продвигать свои 
оценки. Но они высокомерно отказа-

лись. Доказать, что Александр Лука-
шенко не победил на этих выборах, 
невозможно, не приняв его предло-
жение»,— подчеркнул министр.

Кроме того, он напомнил, что 
Россия и другие страны СНГ с 2007 
года не раз предлагали ОБСЕ рефор-
мировать входящее в нее Бюро по 
демократическим институтам и 
правам человека (БДИПЧ), которое 
организует наблюдение за выбора-
ми. «Мы говорим: она же рыхлая, 
эта организация. А они: да, в этом 
ее прелесть, это золотой стандарт. 
Чем она более рыхлая, тем легче ей 
манипулировать»,— негодовал го-
сподин Лавров.

Днем ранее о причинах событий 
в Белоруссии молодым силовикам 
рассказывал и гендиректор ВЦИО-
Ма Валерий Федоров. Одной из них 
социолог назвал фактический за-
прет на социологические опросы: 
проводить подобные исследования 
в Белоруссии могут только органи-
зации, получившие специальную 
аккредитацию. «На самом деле там 
дают аккредитации, но в основном 
не социологам, а каким-то общест-
венным организациям: Белорусско-
му союзу молодежи и т. п. Все орга-
низации прекрасные, но не соци-
ологи. Поэтому опросов там почти 
не проводится»,— пояснил госпо-
дин Федоров. Он также сравнил та-
кую политику с гонениями на физи-
ков-евреев в фашистской Германии. 
По его словам, это привело к отста-
ванию физической науки в стране 
и в итоге ядерную бомбу изобрели 
американцы.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Глава МИДа Сергей 
Лавров раскрыл молодым 
силовикам истинный 
смысл происходящих 
в Белоруссии событий   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Эксперты насчитали пять вторых
Второй тур на выборах губернаторов возможен в пяти регионах

Второй тур на осенних губернаторских 
выборах вероятен в пяти регионах: по
мимо самой сложной для федерального 
центра Иркутской области это Архангель
ская, Костромская и Пензенская обла
сти, а также Краснодарский край. К та
кому выводу пришли авторы очередного 
рейтинга политической устойчивости гу
бернаторов, подготовленного компани
ей «Минченко консалтинг». Вскоре после 
выборов, по их оценке, своих постов мо
гут лишиться пять ранее избранных глав 
регионов. Но отсрочить ротацию могут 
трудности с подбором преемников,  
указывает эксперт.

В новом выпуске доклада «Госсовет 2.0» 
эксперты «Минченко консалтинга» по тра-
диции оценили политическую устойчивость 
губернаторов исходя из девяти критериев. 
Шесть из них приносят баллы (в частности, 
поддержка статусных федеральных полити-
ков, наличие в регионе больших проектов, 
качество политического менеджмента), а три, 
наоборот, их отнимают (федеральные и реги-
ональные конфликты, уголовные дела в отно-
шении окружения). О высокой устойчивости 
говорит рейтинг более 15 баллов (например, 
у главы Чечни Рамзана Кадыров он составля-
ет 19 баллов, у мэра Москвы Сергея Собяни-
на — 18 баллов), а те, кто набрал 10 баллов и 
меньше, находятся в «красной зоне».

Особое внимание уделено регионам, где 
осенью пройдут выборы губернаторов. Все 
они были разделены на три группы по сте-

пени вероятности вторых туров. Оценки да-
вались на основе рейтинга устойчивости и с 
учетом мнения сторонних экспертов, кото-
рые, по словам главы «Минченко консалтин-
га» Евгения Минченко, оказались настроены 
более скептично. При этом традиционные 
факторы политической устойчивости могут 
быть «опрокинуты» за счет «антиистеблиш-
ментной волны», оговаривается политолог.

К регионам с высокой вероятностью вто-
рого тура эксперты отнесли Архангельскую, 
Пензенскую, Костромскую и Иркутскую обла-
сти, а также Краснодарский край. Еще в трех 
субъектах — Ростовской и Тамбовской облас-
тях и Пермском крае — эта вероятность оце-
нивается как средняя, а в остальных десяти 
ожидается победа действующих руководите-
лей «за явным преимуществом».

Одной из самых сложных кампаний для 
федерального центра авторы доклада счита-
ют выборы главы Иркутской области. Врио гу-
бернатора Игорь Кобзев (9 баллов) возглавил 
регион в декабре 2019 года, после отставки 
коммуниста Сергея Левченко, и, по мнению 
экспертов, это назначение прошло без согла-
сования со всеми группами интересов, тради-
ционно влияющими на иркутскую политику. 
«Это обстоятельство заметно осложняет кон-
солидацию местных элит вокруг „варяжско-
го“ руководителя»,— отмечается в докладе. 
Против врио губернатора также работает низ-
кая степень публичности. Основной кандидат 
от оппозиции — выдвиженец КПРФ, выходец 
из ФСБ Михаил Щапов, который на выборах 

в Госдуму 2016 года победил единоросса в од-
номандатном округе. Даже если Игорь Кобзев 
выиграет, но не выполнит данные местным 
элитам обещания, конфликт в регионе разра-
зится с новой силой уже в ближайшем году, 
прогнозируют эксперты.

Сложности они пророчат и врио главы 
Архангельской области Александру Цыбуль-
скому (10 баллов). Его «медовый месяц» ока-
зался сорван из-за неудачной попытки объе-
динения региона с Ненецким автономным 
округом, которая была поддержана Крем-
лем, но встретила противодействие жите-
лей округа. Правда, источник „Ъ“, близкий 
к руководству региона, считает, что попытка 
объединения все-таки играет на руку врио 
губернатора, так как жители области в массе 
своей поддерживали проект. При этом клю-
чевую для региона экологическую тему го-
сподин Цыбульский у оппозиции фактиче-
ски перехватил, заявив о закрытии и рекуль-
тивации мусорного полигона в Шиесе. «По-
добная позиция, несомненно, снижает по-
тенциал протестного голосования и демоти-
вирует экологических активистов»,— гово-
рится в докладе. К тому же к выборам не до-
пущен бизнесмен и член общественной коа-
лиции «Стоп-Шиес» Олег Мандрыкин.

Не исключен второй тур и в регионах, где 
баллотируются инкумбенты (губернаторы, 
отработавшие хотя бы один срок). В этом го-
ду Кремль «под воздействием внешних об-
стоятельств» снизил интенсивность ротации 
губернаторского корпуса: если на выборах 

2019 года инкумбентов было лишь 3 из 16, то 
сейчас — 9 из 18, отмечают эксперты. И это, 
по их мнению, порождает риски. «Во-пер-
вых, запрос на обновление власти и элиты 
сохраняется. Во-вторых, наглядный пример 
поражения инкумбентов по итогам вторых 
туров в 2018 году все еще мотивирует оппо-
зиционных кандидатов на активность»,— 
говорят они.

Так, пензенский губернатор Иван Бело-
зерцев (10 баллов), по оценке авторов докла-
да, идет на выборы с «крайне несовремен-
ным образом без видимых признаков обнов-
ления». Не стоит расслабляться и его красно-
дарскому коллеге Вениамину Кондратьеву (11 
баллов), который, по мнению экспертов, су-
мел в этом году «административно удержать-
ся» на своем посту. А костромского губернато-
ра Сергея Ситникова (11 баллов) из числа аут-
сайдеров рейтинга вывело полученное от пре-
зидента добро на переизбрание, но и это, счи-
тают авторы доклада, не гарантирует ему по-
беду в первом туре, где его главным оппонен-
том будет лидер местных коммунистов Вале-
рий Ижицкий. Как поясняет Евгений Мин-
ченко, вероятность второго тура в Костром-
ской области и Краснодарском крае связана с 
тем, что непубличные рейтинги глав этих ре-
гионов находятся «на грани 50%».

Кроме того, отставка уже после сентябрь-
ских выборов может грозить нескольким 
ранее избранным главам регионов. К тако-
вым эксперты относят Владимира Сипяги-
на (Владимирская область, 8 баллов), Рашида 

Темрезова (Карачаево-Черкесия, 10 баллов), 
Вячеслава Битарова (Северная Осетия, 7 бал-
лов), Сергея Морозова (Ульяновская область, 
8 баллов) и Валентина Коновалова (Хакасия, 
6 баллов). В 6 баллов авторы рейтинга оце-
нили и политическую устойчивость недав-
но назначенного врио губернатора Хабаров-
ского края Михаила Дегтярева, а выборы, ко-
торые пройдут в регионе осенью 2021 года, 
эксперты уже сейчас считают самыми кон-
фликтными и непредсказуемыми.

Политолог Екатерина Курбангалеева со-
гласна с тем, что выборы в Иркутской обла-
сти — одни из самых конкурентных. По ее 
мнению, второй тур там почти неизбежен. 
«Вторые туры возможны в Архангельской 
(даже при условии зачистки от потенциаль-
ных конкурентов) и Пензенской областях. Я 
бы в числе регионов, где возможна интри-
га второго тура, также упомянула бы Перм-
ский край»,— добавляет эксперт. Что касает-
ся отставок, то с ними, по мнению госпожи 
Курбангалеевой, дело обстоит сложнее. Она 
напоминает, что Сергея Морозова и Влади-
мира Сипягина уже несколько лет «провожа-
ют в отставку», но ротация зависит не толь-
ко от желания Кремля, но и от других обсто-
ятельств. «Пока не будут определены и со-
гласованы преемники, замены не произой-
дут. А с преемниками сейчас становится все 
сложнее: сужаются пространство маневра и 
коридор потенциальных ошибок»,— резю-
мирует эксперт.

Андрей Винокуров

Вирус вышел на конкурс
„Ъ“ проанализировал приемную кампанию в вузы

Все лето эксперты и  руководители 
 высших учебных заведений опасались, 
что пандемия коронавируса внесет се
рьезные коррективы в приемную кам
панию. Изза высокого риска зара
зиться абитуриенты даже с высокими 
баллами ЕГЭ, прогнозировали экспер
ты, будут  поступать в вузы в родном ре
гионе, а не поедут в Москву или Санкт
Петербург. К тому же, предупреждали, 
нап ример, в ассоциации «Глобальные 
универ си теты», обычные выпускники 
не выдержат конкуренции с финалистами 
школьных олимпиад, которые в большем 
количестве, чем обычно, получили льго
ты при поступлении. „Ъ“ выяснил, какие 
на самом деле изменения внес COVID19 
в приемную кампанию 2020 года.

С подачи COVID19
Российские вузы фиксируют рост количест-
ва абитуриентов. «В этом году 16,7 тыс. аби-
туриентов подали более 31 тыс. заявлений 
(на разные факультеты.— „Ъ“), а в 2019 го-
ду в Вышку пришли 14,8 тыс. абитуриен-
тов»,— рассказали „Ъ“ в пресс-службе ВШЭ. 
При этом выросла и конкуренция. Конкурс 
в МГУ вырос на 20%, заявили „Ъ“ в вузе: по-
дано более 35 тыс. заявлений. «Мы разбили 
абитуриентов на группы по девять человек, 
за каждой группой закреплен проктор, кото-
рый осуществляет проведение дополнитель-
ного вступительного испытания в МГУ,— пе-
редала пресс-служба слова ректора Виктора 
Садовничего.— Фактически в одном таком 
виртуальном классе сидят абитуриенты из 
Амура, Екатеринбурга, Калининграда, Моск-

вы — девять человек, которые пишут экза-
мен. Эти экзамены писали каждый день по 
800–1000 человек».

Напомним, из-за пандемии коронавируса 
российским вузам не только пришлось завер-
шать учебный год в дистанционном формате, 
но и готовиться к новому в тех же условиях. 
Так, в режиме онлайн они принимали заяв-
ления от студентов, внутренние испытания в 
большинстве вузов также проходили дистан-
ционно. Кроме того, в 2020 году подать заяв-
ления в вузы можно было до объявления ре-
зультатов ЕГЭ. «Из-за этого часть абитуриентов 
выбыла из конкурса — их баллы по ЕГЭ были 
ниже минимальных»,— рассказали в пресс-
службе РНИМУ им. Н. И. Пирогова. В вузе так-
же фиксируют значительный рост заявлений 
на прием, также в пять раз выросло количест-
во заявлений от иностранных студентов.

Ранее в вузах опасались, что из-за пан-
демии коронавируса многие абитуриенты 
предпочтут остаться в родном регионе, а не 
поступать в учебные заведения в других го-
родах. Однако Северо-Западный институт 
управления РАНХиГС сообщает, что при-
емная кампания стала самой масштабной в 
истории петербургского филиала учебного 
заведения. Документы на бакалавриат и спе-
циалитет подали представители 84 регионов 
(за исключением Чукотки) и 19 государств — 
почти 20,5 тыс. заявок, сообщили „Ъ“ в вузе. 
В общей же сложности подано более 30 тыс. 
заявлений — на 25% больше, чем в 2019 году. 
Ректор МГМСУ им. А. И. Евдокимова Олег Яну-
шевич заявил „Ъ“ о росте поступающих из ре-
гионов в среднем на 10%: «Это в первую оче-
редь объясняется стабилизацией эпидемиче-

ской ситуации в стране и возможностью ди-
станционного формата поступления».

«Из регионов в Московский авиационный 
институт подано 56% заявлений, остальные 
абитуриенты — из Москвы и Московской об-
ласти,— говорят в МАИ.— При этом по резуль-
татам набора 2019 года в университет зачисле-
но 45% студентов из регионов. Интерес регио-
нальных студентов не стал меньше». «Наблю-
даем увеличение на 3–5% числа поступающих 
из регионов — в зависимости от востребован-
ности направлений подготовки / специально-
стей»,— заявили „Ъ“ в РГУ нефти и газа (НИУ) 
им. И. М. Губкина. Эту тенденцию подтвер-
дил „Ъ“ и первый проректор РЭУ им. Г. В. Пле-
ханова Петр Карасев: «Если в прошлом году 
доля иногородних абитуриентов составляла 
к завершению приема 41,4%, в этом году — 
43,7%». По его мнению, это связано с возмож-
ностью электронной подачи документов. НН-
ГУ им. Н. И. Лобачевского также ощутил воз-
росшее число заявлений от иногородних. В 
других вузах рост количества абитуриентов 
(не только иногородних) связывают в том чи-
сле с увеличением сроков приемной кампа-
нии и дистанционной процедурой вступи-
тельных испытаний, проводимых универси-
тетом самостоятельно.

«Одна из ключевых проблем — проблема 
двойного зачисления, так как оригиналы до-
кументов пока представлять не надо, зачисле-
ние идет на основании заявлений,— расска-
зали „Ъ“ в пресс-службе Уральского федераль-
ного университета.— Некоторые абитуриен-
ты подают документы в несколько вузов од-
новременно, происходит двойное зачисле-
ние и последующее возможное аннулирова-

ние зачислений». «Абитуриенты тянут с ре-
шением до последнего,— подтверждает про-
ректор по учебной работе Новосибирского 
государственного технического университе-
та Сергей Чернов.— Такая тенденция намети-
лась уже несколько лет назад, но сейчас, когда 
нужно лишь согласие онлайн, многие будут 
тянуть с выбором до последних минут».

Олимпиадники взяли  
не все места
Ранее выпускники школ, их родители и ру-
ководители учебных заведений опасались, 
что места на наиболее популярных направ-
лениях в 2020 году займут преимуществен-
но победители и призеры олимпиад. К это-
му, по их мнению, могло привести решение 
Минпросвещения РФ выдать дипломы Все-
российской олимпиады школьников всем 
одиннадцатиклассникам, прошедшим в фи-
нальный этап состязаний, который невоз-
можно оказалось провести из-за пандемии 
коронавируса. Обладатели таких дипломов 
имеют льготы при зачислении. Решение 
предварительно не обсуждалось и не было 
согласовано с Минобрнауки РФ (см. „Ъ“ от 20 
апреля). Ассоциация «Глобальные универси-
теты», в частности, предупреждала, что в ря-
де вузов сложившаяся ситуация «с большой 
вероятностью приведет к тому, что они не 
смогут выполнить обязательства, зафикси-
рованные ранее в правилах приема».

Впрочем, к серьезным проблемам в вузах 
это не привело. В МАИ подтвердили, что в 
этом году подано больше заявлений от олим-
пиадников, чем в прошлом. «При этом нет 
проблемы с тем, что из-за этого другим талан-

тливым ребятам не хватает мест,— говорят в 
вузе.— Например, на популярное у абитури-
ентов направление „Прикладная математи-
ка и информатика“ подано 12 заявлений от 
олимпиадников, при этом общий набор на 
бюджет сюда составляет 106 человек». В этом 
году в НИУ ВШЭ 510 дипломантов Всероссий-
ской олимпиады школьников подали заявле-
ния, а в прошлом году было зачислено 276 ди-
пломантов, заявили „Ъ“ в пресс-службе вуза: 
«Несмотря на увеличение количества олим-
пиадников, ВШЭ продолжает предоставлять 
места за свой счет для абитуриентов, поступа-
ющих по результатам ЕГЭ».

В МГИМО, РУДН, МГТУ им. Н  Э. Баумана, 
Сеченовском университете не ответили на 
запрос „Ъ“.

Последние годы возможность подачи до-
кументов сразу в несколько вузов на разные 
специальности не пользовалась популярно-
стью — обычно выпускники ориентирова-
лись на один-два вуза, говорит директор Ин-
ститута развития образования НИУ ВШЭ Ири-
на Абанкина. «Но теперь из-за достойных бал-
лов ЕГЭ, дополнительных месяцев подготов-
ки и платформ, которые помогали готовить-
ся, многие подали в большое число вузов,— 
говорит она.— Если ситуация будет спокой-
ной, то уедут в Москву или Питер, а если не 
удастся, то останутся в регионе». По ее словам, 
в местные вузы также выросло число заявле-
ний из-за увеличения бюджетных мест.

Анна Васильева;  
Екатерина Аверина, Екатеринбург;  
Елена Морозова, Новосибирск;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Роман Рыскаль, Нижний Новгород
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Однако во время Великой Отечественной войны 
его использовали коллаборационисты, и с тех пор 
для части белорусского общества он ассоциируется 
с нацизмом. Впрочем, в 1991–1995 годах он был офи-
циальным флагом страны, но потом Александр Лука-
шенко сменил его на «советский» красно-зеленый.

— Я помню, нам в армии на политзанятиях то-
же рассказывали про фашистский символ. А я спро-
сил: как же тогда Лукашенко в свой первый прези-
дентский срок под ним присягу давал? (В 1995 году.— 
„Ъ“.) Так мне офицер ничего дельного и не ответил.

— Лукашенко флаг поменял под себя, конститу-
цию поменял под себя, чуть страну не поменял под 
себя, но этого мы сделать уже не позволим. Страна 
прежней никогда не будет,— уверенно сказал его то-
варищ в голубом берете.

— Вы же сами служили — как вы думаете, армия 
будет выполнять приказ стрелять в протестующих?

— Тут уже зависит от конкретных людей. Сто про-
центов будут те, кто начнет стрелять,— признал де-
сантник.— Но сто процентов, что будут и те, кто отка-
жется и перейдет на сторону народа. Как мы.

Первый час люди просто гуляют по площади — 
практически все в красно-белой символике, многие 
девушки в одежде с национальными орнаментами. 
Мирный характер встречи подчеркивают веселые 
плакаты, настоящая картинная галерея. На одном — 
уточка, которая кричит «Гаага»; на другом — Лукашен-
ко в образе героя мемов Ждуна с подписью «Ну чего 
ты ждешь?»; на третьем — просто многозначительная 
надпись «Оказывается, трус играет в хоккей».

В этой веселой толпе выделялась девушка с плака-
том «Навальный, живи». «Я хочу показать, что мы с ва-
ми, россиянами,— и вы с нами. Я нарисовала этот 
плакат, чтобы Алексей выжил и был здоров, он ну-
жен вам и нужен нам тоже,— сказала она корреспон-
денту „Ъ“.— Я чувствую поддержку россиян. Читаю 
интернет и вижу их солидарность, мы ее ощущаем. 
Негативное тоже есть, конечно, но я об этом не буду 
говорить».

О «негативном» охотно говорит ее соседка. Как 
и многие белорусы, девушка уверена, что Александ-
ру Лукашенко стали помогать «русские пропаганди-
сты». «У нас на этой неделе пропаганда стала гораздо 
изощреннее работать, и в телевизоре, и в интерне-
те,— объясняет она.— У нас обычно телевизор очень 
скучно хвалил Лукашенко и ругал оппозицию, все 
в лоб. А на этой неделе появился креатив. Например, 
показали сюжет, как Мария Колесникова приехала 
к рабочим и те якобы кричат ей: „Уходи“. На самом 
деле они кричали: „Лукашенко, уходи“, но телевизи-
онщики перемонтировали. Вот наши до этого никог-
да бы не додумались, это уже ваши, российские, по-
работали».

В 14:38 и на площади, и на другой стороне про-
спекта Независимости накопилась критическая мас-
са людей. Протестующие начали выходить на доро-
гу, сначала осторожно, по одному,— а потом хлыну-
ли, как поток сквозь запруду. Всего за минуту широ-
кий серый проспект стал полностью бело-красным: 
за флагами и растяжками не видно асфальта. «У-хо-ди! 
У-хо-ди!» — скандировала толпа. Кто-то придумал но-
вый лозунг и выкрикнул: «Окрестино — спалить!» — 
и через секунду его кричали уже десятки тысяч.

На крыше ближайшего государственного здания 
заработала система аудиооповещения. «Уважаемые 
граждане, ваша акция незаконна. Просьба — разой-
тись, не вынуждайте применять силу...» — осталь-
ная часть сообщения потонула в свисте и реве; толпа 
вновь начала скандировать: «У-бий-цы!» И тогда неиз-
вестный звукооператор совершил совершенно нео-
жиданный ход — из динамиков зазвучала старая со-
ветская песня «В городском саду играет духовой ор-
кестр». Толка замолчала через секунду — и начала 
смеяться. Кто-то стал подпевать песне, кто-то тут же за-
кружился в танце. Но как только музыка стихла, все 
вернулись к скандированию. Через несколько минут 
динамики снова ожили — на этот раз веселой песней 
«Первым делом, первым делом самолеты». Так и про-
должалось весь следующий час: оппозиционный ми-
тинг периодически выглядел совсем как шествие 
в честь Дня Победы.

На проспекте и в переулках вокруг было уже боль-
ше 100 тыс. человек — безбрежное людское море. Пе-
риодически с одного конца кто-то запускал «волну» — 

люди кричали, свистели, и этот шум за несколько се-
кунд преодолевал километр — и накрывал с головой. 
При этом все оставались на проспекте. С одной сторо-
ны толпа заканчивалась у моста, под которым стоя-
ли автозаки; метрах в 20 от них на асфальте сидела де-
вушка в светлой кофте с национальным орнаментом: 
на плечах бело-красно-белый флаг, в руке букет по-
левых цветов. «Мама, ну сфотографируй меня поско-
рее»,— просила она. «Сегодняшний марш должен по-
казать власти, что мы не сдаемся и не сдадимся. И точ-
но не простим ту кровь, которую пролила власть,— 
рассказала она „Ъ“.— Точка невозврата пройдена, 
и мы не успокоимся, пока власть не выполнит наши 
требования. Это прежде всего освобождение политза-
ключенных и смена президента на Светлану Тиханов-
скую». Но как именно добиться этого, девушка не зна-
ет. Она признает, что протест за неделю «чуть-чуть на-
чал выдыхаться, потому что люди устали психоло-
гически и эмоционально». «Я сама убегала от гранат, 
я держала капельницу над раненым другом. Конечно, 
у меня всю неделю такие эмоциональные качели. Я то-
же за эти дни так устала от всех этих новостей, но надо 
идти и бороться дальше. Это то, в чем я уверена»,— го-
ворит девушка. В этот момент толпа на проспекте дви-
нулась в другую сторону — к той самой стеле, куда ар-
мия обещала не допустить протестующих.

Свернув с проспекта Независимости, людской по-
ток разделился на несколько ручейков — по улицам 
и переулкам пошли колонны в 2–3 тыс. человек ка-
ждая. Они со смехом проходили мимо припаркован-
ных автозаков и армейских грузовиков; многие де-
лали селфи на их фоне. Корреспондент „Ъ“ обогнал 
группу людей, у которых на древках было сразу два 
флага — оппозиционный бело-красно-белый и «ло-
ялистский» красно-зеленый. «Мы хотим продемон-
стрировать, что мы один народ,— объяснил лидер 
колонны.— Действующая власть пытается нас разде-
лить искусственно, а мы хотим показать людям с дру-
гой стороны, что дело не в цвете флага. Мы с ними 
хотим одного и того же — мира и правды».— «У вас 
не было проблем из-за этого флага с другими проте-
стующими?» — «Наоборот, люди подходят, благода-
рят, говорят, что это хорошая идея. Думаю, в следую-
щий раз таких двойных флагов будет больше».

Где-то в 16:40 колонны снова сливаются в много-
тысячную толпу. Люди стоят в парке возле гостини-
цы «Планета», через дорогу от них стела — холм, увен-
чанный высоким каменным обелиском с золотой 
звездой. Холм оцеплен — напротив протестующих 
стоят вперемешку военные в зеленой форме и омо-
новцы в темно-синей. Их лица скрыты черными ба-
лаклавами, на головах шлемы, в руках оружие. Они 
буквально прижались плечом к плечу. Дальше, по пе-
риметру, уже только зеленые силовики, еще дальше 
редкой цепью встали солдаты-срочники с одними ду-
бинками, у них на лицах простые зеленые, «ковид-
ные» маски. Перед цепью силовиков размотана колю-
чая проволока, позади них «коробочками» стоят отря-
ды из 20–30 омоновцев. В 16:50 к колючей проволоке 
подошли первые протестующие.

— Кладите оружие! Перед вами миллион человек, 
вы всех не перестреляете,— выкрикнул мужчина.— 
Вы присягу нам давали! Народу! Клади оружие, я те-
бе говорю!

— Не провоцируйте! — тут же раздался женский 
голос.— Просто посмотрите внимательно им в глаза! 
Мирно смотрим им в глаза!

Но ее голос потонул, заглушенный скандировани-
ем «Убийцы!». Все больше и больше людей переходи-
ло к оцеплению и присоединялось к скандированию. 
Напряжение росло. И тут появилась Мария Колесни-
кова — в черной кожанке, красном шарфе и с алой ро-
зой в руках. На нее с надеждой смотрели и солдаты, 
и протестующие. Она обратилась к последним.

— Пожалуйста, давайте отойдем от оцепления,— 
спокойно и уверенно сказала Колесникова.— По-
жалуйста, не подходите к стеле. Не совершайте про-
вокаций и сохраняйте спокойствие. Наша безопас-
ность и жизнь — это самая главная ценность. Пожа-
луйста. Разворачиваемся, переходим дорогу и идем 
на ту сторону.

Люди еще колебались, и тогда Марию Колеснико-
ву поддержала член координационного совета Оль-
га Ковалькова. «Пожалуйста, не ведитесь на провока-
ции,— звонко выкрикнула она.— У нас мирное ме-
роприятие!» Протестующие послушались и отошли 
обратно к парку.

Следующий час парк у гостиницы напоминал му-
зыкальный фестиваль под открытым небом. Десят-
ки тысяч человек размахивали бело-красно-белы-
ми флагами, хором подпевали Цою, который посто-
янно звучал из сотен переносных колонок. И, конеч-
но, скандировали все те же «Уходи», «Убийцы», «Три-
бунал». Из дальней части парка периодически транс-
лировались напоминания о том, что «акция незакон-
на», и просьбы к гражданам «разойтись и не нарушать 
порядок». Все начинали свистеть и шуметь, после че-
го из динамиков лилась классическая музыка. Но она 
уже никого не могла успокоить.

К 18:00 люди снова пошли к оцеплению — и ника-
кие политики их не смогли бы остановить, даже если 
бы захотели. Десятки тысяч человек обходили сило-
виков по периметру, наглядно демонстрируя соотно-
шение сил. Люди, не боясь, вели мимо колючей про-
волоки детей и даже катили коляски. Там, где воен-
ные и ОМОН были с оружием, протестующие вели се-
бя скорее агрессивно, выкрикивали: «В кого ты стре-
лять собрался?», «Сколько тебе заплатят за каждого 
убитого?», «Здесь твоя мать в толпе — ты ее тоже за-
стрелишь?». Огромный десантник в берете и тель-
няшке нависал над «разделительной» колючей про-
волокой и что-то кричал в лицо военным, его оттаски-
вали свои же. Седой мужчина в военно-морской фор-
ме пытался говорить более мирно: «Я тоже давал при-
сягу, я служил народу. Мы с вами военные, мы пони-
маем друг друга. Я бы не стал стрелять в своих людей. 
Армия создана, чтобы давать отпор внешнему врагу, 
оставьте политику политикам...» Из-за балаклав не-
возможно было угадать, о чем думают люди с оружи-
ем — впрочем, они стояли твердо, глаза не отводили 
и смотрели прямо в лица людей.

Другое дело — срочники: те неуверенно перегля-
дывались и переступали с ноги на ногу. Протестую-
щие надолго задерживались перед ними. «Ребята, за-
думайтесь. Вы нормальные пацаны, я верю в это,— 
кричал взрослый мужчина, замотанный в бело-крас-
но-белый флаг.— Я немножко постарше вас, вы по-
слухайте, что я скажу. Вы должны нас защищать, 
а мы не должны вас бояться. Вы должны быть на-
шей опорой и поддержкой, вы должны быть нашей 
стеной». «Мы же ваши родители и сестры, мы ваши 
мамы»,— поддержал его женский голос. «Вот, послу-
шайте женщин, подумайте о своих мамах! За вами — 
ублюдки, которые насилуют, которые убивают, кото-
рые издеваются над людьми по тюрьмам и изолято-
рам. Не будьте с ними».

Обогнув холм со стелой, протестующие шли даль-
ше по проспекту Победителей. До резиденции прези-
дента оставалось около километра, но уже были вид-
ны тревожные красно-синие вспышки — мигалки 
на милицейской технике. Подход к зданию был пе-
рекрыт не в пример серьезнее, чем стела: несколько 
темно-синих бронеавтомобилей, похожих больше 
на бульдозеры, между ними — раскладные решетки 
в два человеческих роста, и, разумеется, строй ОМО-
На со щитами. «Это они нас били! Ублюдки!» — за-
кричал кто-то в толпе. Но люди были настроены ми-
ролюбиво и ограничились все теми же селфи на фо-
не стены ОМОНа. Где-то полчаса протестующие сто-
яли у президентского дворца и скандировали: «А Са-
ша выйдет?». Потом им это надоело, и они начали 
постепенно расходиться, выкрикивая напоследок: 
«Мы здесь власть!» и «Мы придем еще». Десятки тысяч 
людей растянулись по проспекту Победителей, скан-
дируя «У-хо-ди!», когда над ними в сторону резиден-
ции пролетел вертолет. За секунду толпа сочинила но-
вую кричалку: «У-ле-тай!»

Уже позже государственное телевидение подтвер-
дило, что в вертолете действительно был Александр 
Лукашенко. В бронежилете и с автоматом, он побла-
годарил охранников дворца и сказал, что протестую-
щие «как крысы разбежались». Пресс-секретарь пре-
зидента Наталья Эйсмонт заявила, что митингующие 
пытались пойти на штурм, «но им не хватило смело-
сти», они развернулись и побежали. Судя по всему, 
президент и его помощница — единственные люди 
в стране, кто так думает.

Александр Черных, Минск

В Белоруссии установилось 
двоебезвластие

Одним из символов  протестующих  
стал гусь, кричащий: «Га‑а‑га».  
Именно Международный суд в Гааге 
демонстранты считают для  президента 
Лукашенко самым  подходящим местом 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Растущее внешнее давление на Александра Лукашенко и тре‑
бования начать диалог с оппозицией привели к резкой акти‑
визации Москвы, которая стала его главным защитником. 
Российское руководство провело многочисленные контак‑
ты на тему белорусского кризиса с европейскими лидера‑
ми, а во вторник для ее обсуждения в Россию приедет первый 
замгоссекретаря США Стивен Бигэн. Москва предупреждает 
о недопустимости вмешательства Запада в дела Белоруссии 
и навязывания Минску его посредничества. А сам Александр 
Лукашенко все громче говорит об угрозе внешнего заговора 
и вторжения  НАТО,  призывая народ сплотиться вокруг своего 
президента и обе щая, что Москва и ОДКБ страну «на поругание 
не  отдадут».

По мере развития белорусского кризиса в его урегулирование все 
более активно вовлекается Москва, через которую теперь фактически 
идет коммуникация Минска с Западом.

После того как западные лидеры отказались признать победу 
Александра Лукашенко на выборах, последний фактически делеги-
ровал свои международные полномочия Владимиру Путину. Под-
тверждением того, что после скандальных выборов 9 августа Запад 
де-факто воспринимает Москву как представителя Минска, стал в ми-
нувшую пятницу телефонный разговор Владимира Путина с прези-
дентом Финляндии Саули Ниинистё, состоявшийся по инициативе 
Хельсинки.

«При обсуждении ситуации в Белоруссии Владимир Путин под-
твердил известную российскую позицию, подчеркнув, в частности, 
неприемлемость вмешательства во внутренние дела суверенного го-
сударства и попыток внешнего давления на легитимные власти»,— 
заявила пресс-служба Кремля.

Причины активного российского неприятия внешних попыток 
воздействовать на ситуацию в Белоруссии разъяснил в воскресенье, 
выступая на всероссийском молодежном форуме «Территория смы-
слов», глава МИД РФ Сергей Лавров (подробнее см. стр. 3). Обвинив 
западных партнеров в «стремлении расчертить Белоруссию по своим 
лекалам», он указал на то, что такое посредничество Москву не устра-
ивает. «Когда Запад говорит, что только посредничество с участием за-
падных стран будет эффективным, у всех свежо в памяти, как это бы-
ло на Украине, где западное посредничество обернулось полной не-
договороспособностью наших партнеров»,— отметил Сергей Лавров. 
Перед форумом в Солнечногорске российский министр провел теле-
фонный разговор с главой МИД Швеции Анн Линде, отвергнув ини-
циативу действующего албанского и будущего шведского председа-
тельств ОБСЕ о начале диалога между Минском и представителями 
оппозиции. 

В сообщении МИД РФ отмечается, что Москва считает контрпро-
дуктивными «попытки диктовать белорусскому обществу, какие 
именно силы должны олицетворять оппозицию Белоруссии в рам-
ках предполагаемого инклюзивного диалога с властями».

Накануне пресс-секретарь службы ЕС по внешней политике и по-
литике безопасности Набиля Массрали подтвердила агентству «РИА 
Новости»: Евросоюз ждет от властей Белоруссии «начала полноценно-
го диалога с Координационным советом оппозиции для выхода стра-
ны из кризиса». А глава МИД Германии Хайко Маас заявил о том, что 
Александр Лукашенко должен «смириться с реальностью» и показать 
готовность к диалогу.

Минск возможность такого диалога исключает: в связи с создани-
ем Координационного совета оппозиции Генпрокуратура Белорус-
сии возбудила дело по статье о захвате власти и нанесении вреда на-
циональной безопасности.

Продолжая в одиночку сдерживать массированное дипломатиче-
ское наступление на Минск со стороны ЕС и ОБСЕ, Москва готовится 
повторить тезис о недопустимости внешнего вмешательства и при-
бывающему в российскую столицу с двухдневным визитом во втор-
ник первому заместителю госсекретаря США Стивену Бигэну. «Раз-
умеется, ситуация в Белоруссии и попытки определенных внешних 
сил оказать влияние на развитие этой ситуации будут рассматривать-
ся в ходе пребывания Бигэна в Москве»,— подтвердил «Интерфаксу» 
в субботу замглавы МИД РФ Сергей Рябков.

В то время как Москва говорит о попытке политического вмеша-
тельства Запада в белорусский кризис, Александр Лукашенко для 
внутренней аудитории продвигает идею о внешнем заговоре и угро-
зе военного вторжения НАТО. То, как он представляет себе механизм 
западного вмешательства в нынешнюю белорусскую ситуацию, Алек-
сандр Лукашенко описал во время посещения агрокомбината «Дзер-
жинский», а затем в ходе субботней рабочей поездки в Гродно.

«Планируют все это и направляют США, а европейцы подыгрыва-
ют. Сказано так — сделают так. Создан специальный центр под Вар-
шавой. Мы контролируем, знаем, чем он занимается. Начали лязгать 
гусеницами. Понимаете, когда неспокойно рядом и танки начинают 
передвигаться и самолеты летать, это неслучайно»,— говорил Алек-
сандр Лукашенко работникам белорусского агропромышленного 
комплекса.

Перед поездкой в Гродно президент впервые за последние чет-
верть века принял решение о приведении войск в полную боевую 
готовность и переброске дополнительных сил на западную границу. 
В ходе пребывания в городе лейтмотивом его сразу нескольких заяв-
лений был тезис: «Враг у ворот».

«Защитить прежде всего западную жемчужину Беларуси с цент-
ром в Гродно. С принятием самых жестких мер по защите территори-
альной целостности нашей страны»,— призвал он в ходе посещения 
военного полигона под Гродно. По словам Александра Лукашенко, 
«оригинальность и особенность ситуации состоит в том, что подклю-
чен внешний фактор, что бывает не всегда». «Обычно они раскручива-
ют внутри, свергают действующую власть. Но поскольку власть у нас 
на месте, жестко сопротивляется, подключили внешний фактор»,— 
отметил белорусский лидер.

Практически в каждом своем заявлении Александр Лукашенко де-
лал особый упор на том, что, по его мнению, нынешняя ситуация во-
круг Белоруссии представляет не меньшую угрозу для России. Поэто-
му в сложившейся ситуации требуется полная консолидация Москвы 
и Минска, а также союзников по Организации Договора о коллектив-
ной безопасности. 

«Нам готовили эту вот заварушку. И Россия боялась нас потерять. 
Запад нас как-то подтянуть решил, конечно же, как мы видим сейчас, 
против России»,— пояснил он. И продолжил: «Сейчас они хотят уста-
новить этот балто-черноморский коридор, санитарный кордон — три 
балтийские республики, мы и Украина. Мы тут одно звено остались».

«Зачинщики — не вы, не белорусы. Они сидят там, под Варшавой, 
под Вильнюсом. Вы же видите, куда эти альтернативщики побежали? 
Некоторые сделали круг через Россию и Украину и там осели»,— сооб-
щил он на митинге в Гродно.

То, чего в этой ситуации он ждет от России и союзников по ОДКБ, 
Александр Лукашенко сформулировал так: «Сейчас Отечество 
в опасности. Мы не можем шутить. Тем более это не слабые вой-
ска — НАТО. Поэтому я предупредил президента России о ситуации, 
которая складывается в Беларуси. У нас полное взаимопонимание, 
у нас есть договор соответствующий в рамках ОДКБ и Союзного го-
сударства»,— заявил Лукашенко. По его словам, «это граница Союз-
ного государства и ОДКБ. И ответ будет соответствующий: Беларусь 
на поругание не отдадут».

Таким образом, Александр Лукашенко, устроивший перед выбора-
ми громкий скандал с задержанием 33 «российских боевиков», в кор-
не поменял концепцию относительно того, откуда исходит внешняя 
угроза Белоруссии. По последней версии, она исходит уже не от Мо-
сквы, а от Запада, медовый месяц в отношениях с которым после пре-
зидентских выборов, похоже, подошел к концу.

Сергей Строкань

Минск услышал 
лязг гусениц
Главным защитником 
Александра Лукашенко стала Москва
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22920,3 (+39,68)
РТС 1262,01 (–10,8)
FTSE 100 6001,89 (–11,45)

DAX 30 12764,8 (–65,2)
DJIA 27930,33 (+190,60)
NASDAQ Composite 11311,80 (+46,85)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.08.20
Австралийский доллар 53,2185
Английский фунт 97,7822
Белорусский рубль 13,3343
Датская крона* 11,7611

Доллар США 74,0999
Евро 87,7343
Индийская рупия** 98,9893
Казахский тенге** 17,6563

Канадский доллар 56,1363
Китайский юань* 10,7174
Норвежская крона* 82,8497
СДР 104,6735

Сингапурский доллар 54,1468
Новая турецкая лира 10,2188
Украинская гривна* 27,0339
Шведская крона* 84,6846

Швейцарский франк 81,4195
Японская иена** 70,2302
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Деньги есть — проектов нет» — до-
вольно частое резюме наших не-
формальных разговоров об инвес-
тициях, участвуют ли в них члены 
правительства или представители 
деловых кругов. В официальных ре-
чах этот тезис высказывается редко 
— чиновники и бизнес склонны де-
монстрировать позитив и наличие 
триллионного пула инициатив, 
которые могут и вот-вот будут реа-
лизованы. Чтение же документов 
дает основания полагать, что прав-
да где-то посередине: проектов нет, 
они могут появиться, но мешает 
и что-то еще.

Одна из свежих иллюстраций — 
опубликованные 20 августа пред-
ложения Минэкономики о внесе-
нии изменений в механизм «фабри-
ки проектного финансирования». 
Речь идет о способе привлечения 
ВЭБ.РФ заемных средств под госга-
рантии для нужд инвестпроектов, 
которые прошли фильтр госкорпо-
рации и признаны перспективны-
ми. Финансируются они в пропор-
ции 80/20, где 20% — собственные 
средства инициатора, остальное — 
заемные средства, синдицирован-
ные через транши.

Поправки Минэкономики в по-
становление правительства от 15 
февраля 2018 года №158 направле-
ны на «расширение круга заемщи-
ков и кредиторов», они дают набсо-
вету ВЭБа право принимать реше-
ние по проектам со сроком окупа-
емости уже до 30 лет (было 20 лет), 
а также снижают одно из базовых 
требований «фабрики» к доле собст-
венных средств инвестора: она мо-
жет составлять уже «не менее 10% 
полной стоимости», если проект 
признан имеющим «общегосудар-
ственное, стратегическое или при-
оритетное значение для экономи-
ки РФ». Также Минэкономики гото-
во разрешить ВЭБу объединять не-
сколько «не дотягивающих» до ми-
нимального порога в 3 млрд руб. 
проектов в один — что как раз под-
тверждает тезис о наличии денег и 
отсутствии проектов.

Впрочем, это не первый шаг в 
направлении снятия ограничений 
для проектов «фабрики»: год назад 
(см. „Ъ“ от 20 июня 2019 года) еще 
правительство Дмитрия Медведе-
ва расширило приемлемые сфе-
ры проектов и сняло ряд ограни-
чений — тогда, правда, времен-
но, до 2021 года. Ничего более по-
стоянного, чем временное, не по-
явилось. Исследование же самого 
ВЭБ.РФ уже 2020 года (см. „Ъ“ от 10 
марта) констатирует, что, несмотря 
на все смягчения, пул инвесторов, 
которые «все же проявляют инте-
рес к российскому инфраструктур-
ному рынку», мог бы направлять в 
него до 2 трлн руб. в год. Но «их ин-
терес остается нереализованным в 
силу недостаточной прозрачности 
инфраструктурного рынка и отсут-
ствия эффективных инструментов 
оценки для принятия решений».

Возможно, впрочем, что причи-
на в другом — встречном (по на-
правлению к смягчению инвест-
климата) процессе, деталями кото-
рого выглядят отравления оппози-
ционеров или игнорирование по-
литических протестов,— и люди, 
готовые вкладывать деньги в рос-
сийскую экономику, на деле не уве-
рены в том, какая активность в ито-
ге возьмет верх.

Ничто так не дезориен-
тирует инвесторов,  
как разнонаправлен-
ные действия властей 
в экономике и политике

в смягчение инвестклимата  
изучает редактор отдела 
экономической политики 

Олег Сапожков

Экспорт российской сельхоз-
техники за январь—июль по-
казал рост почти на четверть 
на фоне падения поставок 
продукции автопрома. При-
чем результаты могли бы быть 
выше: ограничения из-за ко-
ронавируса сказались на про-
движении российской техни-
ки, а условия для экспорте-
ров в Казахстане были вырав-
нены лишь в июне. Продажам 
способствовали стабильный 
спрос на фоне отсутствия пе-
реноса полевых работ, а также 
ослабление рубля.

Экспорт сельхозтехники в янва-
ре—июле вырос на 23%, до 8,6 млрд 
руб., сообщает ассоциация «Росспец-
маш» (лобби отечественных маши-
ностроителей). Наибольший рост 
отгрузок из РФ зафиксирован в сег-
ментах зерноуборочных комбай-
нов (на 42%, до 646 штук), адаптеров 
для уборочной техники, в частности 
пресс-подборщиков, жаток и коси-
лок (на 27%, до 1,37 тыс. штук), борон 
(на 20%, до 472 штук), полнопривод-
ных сельскохозяйственных тракто-
ров (на 12%, до 274 единиц), плугов 
(на 10%, до 209 штук) и опрыскивате-
лей (на 62%, до 52 штук).

Основными направлениями за-
рубежных поставок стали страны 
СНГ, Европы и Ближнего Востока. 
При этом в деньгах поставки в Че-
хию выросли в 5,4 раза, в Нидер-
ланды — в 2,3 раза, в Болгарию — 
на 41%, во Францию — на 20%, в Гер-
манию — на 8%. В то же время со-
кратились отгрузки в Польшу и 
Словакию. Среди стран СНГ вырос 

экспорт в Узбекистан, Таджикис-
тан, Киргизию, а также Казахстан.

Экспорт в Казахстан, крупней-
ший зарубежный рынок для рос-
сийской сельхозтехники, увели-
чился, несмотря на то что россий-
ские машиностроители жалова-
лись на дискриминационные усло-
вия уплаты утилизационного сбо-
ра (см. „Ъ“ от 12 мая). В Минпром-
торге говорят, что условия взима-
ния утильсбора для производите-
лей ЕАЭС и третьих стран в стра-

не были выравнены в июне. Денис 
Максимкин из «Росспецмаша» от-
мечает, что в статистике учтены и 
машкомплекты, на которые суще-
ствующие в Казахстане ограниче-
ния, связанные с утильсбором, не 
распространяются.

Пандемия негативно сказалась 
на экспорте: в частности, из-за ка-
рантинных ограничений был от-
менен ряд международных отра-
слевых выставок, считают в «Рос-
спецмаше». В то же время негатив-

ное влияние пандемии было мень-
ше, чем в других отраслях машино-
строения, поскольку производство 
сельскохозяйственной продукции 
не падало и посевные и уборочные 
работы не откладывались, говорит 
Денис Максимкин. В декабре тради-
ционно покупают тракторы, в фев-
рале — посевную технику, в мае — 
уборочную, поясняет он, поэтому и 
сезонность здесь менее выраженна. 
Но темпы роста отгрузок за рубеж 
по итогам четырех месяцев, еще до 

влияния коронавируса, были чуть 
выше — 28%, до около 4 млрд руб.

Рост экспорта техники в 2020 
году обусловлен тем, что основ-
ные заказы были получены в те-
чение прошлого года, а заводы не 
прекращали работу даже в услови-
ях ограничений, отмечают в Мин-
промторге. Например, в автопро-
ме ситуация кардинально иная: 
экспорт в первом полугодии рух-
нул на 44%, до 30,6 тыс. штук, сле-
дует из данных ФТС.

Поставки сельхозтехники из 
РФ растут седьмой год подряд — с 
2013 года. В «Росспецмаше» ожида-
ют, что по итогам 2020 года спрос 
на эту продукцию на внешних рын-
ках будет не ниже рекордного уров-
ня прошлого года, когда объем по-
ставок составил более 12 млрд руб. В 
Минпромторге при сохранении те-
кущих темпов роста дают прогноз 
по объему экспорта сельхозтехники 
на уровне более 13 млрд руб.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting отмечает, что сельхоз-
машиностроение действительно 
стабильный с точки зрения экс-
порта сегмент, поскольку деятель-
ность аграриев нельзя остановить: 
задержки или нарушение режима 
полевых работ приведут к сниже-
нию урожайности. По его словам, 
рост поставок наблюдается в сег-
ментах, где российские предпри-
ятия наиболее конкурентоспособ-
ны — с учетом ослабления рубля 
конъюнктура для российских про-
изводителей на внешних рынках 
была благоприятной.

Ольга Никитина

Билеты не отпускают на удаленку
Государство ужесточает условия их возврата

Минкульт упорядочивает правила воз-
врата билетов на мероприятия. Предпо-
лагается, что теперь покупатель должен 
будет подать заявление о возврате фи-
зически или заказным письмом не ме-
нее чем за три дня до мероприятия. 
С одной стороны, регламент упростит 
жизнь организаторам мероприятий, 
с другой — может отпугнуть покупате-
лей, которые после карантина и так не-
охотно планируют посещение меропри-
ятий, считают участники рынка.

Минкульт разработал проект постановле-
ния правительства «Об утверждении правил 
и условий возврата билетов, абонементов и 
экскурсионных путевок», он был опублико-
ван на прошлой неделе на regulation.gov.ru.

Из документа следует, что покупатель 
сможет подать заявление о возврате биле-
та не менее чем за три дня до мероприятия, 
причем физически или заказным письмом, 
приложив копии паспорта, билета и чека. 
Продавец обязан рассмотреть заявление в 
течение десяти дней и может отказать в воз-
врате, если покупатель пытается с помощью 
одного заявления вернуть больше двух би-

летов или билет куплен по акции, следует из 
документа. Речь идет о бумажных билетах, 
купленных в кассах. Особенности возврата 
электронных билетов определяют организа-
торы мероприятий.

По действующим правилам покупатель 
вправе вернуть всю стоимость билета не 
позднее чем за десять дней до мероприятия 
и не менее половины — за пять дней. Поря-
док регламентируется законом о культуре, 
но там описаны лишь общие положения, а 
новое постановление его уточняет по сро-
кам, условиям и перечню документов для 
возврата, пояснили „Ъ“ в пресс-службе Мин-
культа, тогда как раньше условия определя-
лись организаторами мероприятий.

Новый порядок упростит работу, пола-
гает владелец концертных площадок Arbat 
Hall и Arena Moscow Анатолий Сульянов. 
«Много проблем связано с тем, что покупа-
тель пишет на почту «верните деньги за би-
лет» без указания, за какой билет, чей билет, 
номера заказа, и формально суды считают 
это первым обращением за возвратом к про-
давцу»,— говорит он. «Постановление позво-
лит зафиксировать взаимоотношения меж-

ду организатором и покупателем, сделать 
их прозрачнее и понятнее потребителю»,— 
согласен управляющий директор «Рамблер.
Кассы» Андрей Полончук.

Но ряд игроков видят риски в новой про-
цедуре сдачи билетов. «Планы покупателя 
всегда могут поменяться. Если для гарантии 
возврата денег ему нужно подавать заявле-
ние не позже трех дней до мероприятия и в 
физической форме, это может отпугнуть от 
покупки и привести к отложенному спросу, 
что негативно повлияет на продажи,— опа-
сается основатель Intickets Татьяна Кондра-
тенко.— Не могу представить, как бы мы с 
учетом описанных правил возвращали биле-
ты в период пандемии — сотни тысяч возвра-
тов на мероприятия в разных городах нам 
пришлось оформлять в электронной форме».

Новые правила были бы логичны и до-
бавили цивилизованности зрелищной от-
расли, если бы не пандемия, соглашает-
ся гендиректор InterMedia Евгений Сафро-
нов. «Никто не может сказать, когда и как бу-
дет восстанавливаться предпринимательст-
во в отрасли, будет ли в нем вообще смысл. 
Минкульту стоило бы учесть экстраординар-

ность ситуации в рассматриваемом проек-
те»,— говорит он. Появился «посткарантин-
ный барьер» — зритель откладывает покуп-
ку, допуская, что мероприятие может отме-
ниться и возврат средств произойдет не сра-
зу, соглашается исполнительный директор 
билетного оператора Radario Елена Кипо-
рук. «Постановление может укрепить стра-
хи покупателей»,— говорит она.

В Минкульте на это заявили, что при жела-
нии организации смогут принимать заявле-
ние о возврате и онлайн и возвращать 100% 
стоимости билета даже в день мероприятия.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов указывает на ри-
ски для перекупщиков: если несколько би-
летов перепродать не удалось, можно тре-
бовать возместить стоимость только двух, 
«это делает бизнес перекупщиков суще-
ственно сложнее». Но основатель биржи 
zriteli.ru Василий Подорольский рисков не 
видит: «Вторичный рынок никогда не ори-
ентировался на возможность вернуть биле-
ты, их и сейчас вернуть практически невоз-
можно, не принимают».

Валерия Лебедева

Баранине подрезали спрос
Потребление этого мяса упало почти на 10% за полгода

Как и предполагал „Ъ“, запрет Россель-
хознадзора на вывоз баранины из ре-
гионов Северо-Кавказского и Южно-
го федеральных округов отрицательно 
сказался на потреблении этого мяса. 
По итогам полугодия продажи продук-
та снизились на 9,1%, до 56,4 тыс. тонн. 
Негативно на спросе также могло ска-
заться закрытие рынков и небольших 
магазинов из-за пандемии COVID-19 
и переключение потребителей на бо-
лее дешевую альтернативу — мясо пти-
цы и свинину.

Потребление баранины в первом полу-
годии снизилось на 9,1%, до 56,4 тыс. тонн, 
свидетельствуют данные Национального со-
юза свиноводов. Это самое заметное паде-
ние продаж среди всех видов мяса. Так, про-
дажи мяса птицы за тот же период сократи-
лись на 2%, до 2,4 млн тонн, говядины — на 
1,3%, до 755 тыс. тонн. Потребление свини-
ны выросло на 5,2% до 1,93 млн тонн. Данные 
союза подтверждает представитель «Ленты», 
где зафиксировали снижение объема потре-
бления баранины на 9%. Крупные россий-

ские производители «Дамате», «Мираторг», 
«Эколь» отказались от комментариев.

В «Ленте» связывают снижение потребле-
ния баранины с подготовкой Россией до-
сье в Международное эпизоотическое бюро 
(МЭБ, признано ВТО и занимается охраной 
здоровья животных). Для получения от МЭБ 
статуса благополучной по ящуру зоны для 
нескольких регионов РФ Россельхознадзор 
ввел фактический запрет на поставки нео-
бработанной баранины из Южного (ЮФО) 
и Северо-Кавказского федеральных округов 
(СКФО) в другие регионы страны (см. „Ъ“ от 
28 февраля). В Россельхознадзоре заявили, 
что досье уже направлено в МЭБ. Присвое-
ние странам-членам статусов по заразным 
болезням животных происходит один раз 
в год. Заседание генеральной сессии МЭБ 
должно состояться в мае 2021 года.

В 2019 году в России произведено 
462,2 тыс. тонн баранины, из них 59,3% при-
шлось на юг и Северный Кавказ, подсчитыва-
ли в Институте конъюнктуры аграрного рын-
ка. О том, что запрет на поставки этого мяса 
из ЮФО и СКФО приведет к значительному 

сокращению предложения российской бара-
нины, собеседники „Ъ“ предупреждали еще 
в феврале. В «Ленте» заявили, что в связи с ог-
раничениями Россельхознадзора у сети были 
«небольшие проблемы» с доступностью това-
ра, но сейчас баранина поставляется из дру-
гих регионов РФ. В X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), «Магните», 
Auchan и Metro на вопросы „Ъ“ не ответили.

Президент Национального союза овцево-
дов Харон Амерханов говорит, что овцевод-
ство в России в последние годы начало раз-
виваться достаточно быстрыми темпами: 
если в 2010 году поголовье овец насчитыва-
ло 12,5 млн голов, то сейчас речь идет уже о 
24 млн голов. Но действия Россельхознадзо-
ра, который лишил фермеров возможности 
продавать баранину за пределы своего реги-
она, ставят под угрозу развитие отрасли и мо-
гут привести к ее стагнации, предупреждает 
он. «Дамате», которая планировала вложить 
2,7 млрд руб. в производство 12,6 тыс. тонн 
баранины на юге РФ, может приостановить 
проект из-за введенных ограничений, гово-
рили в группе. По словам господина Амерха-

нова, необходимо разработать меры поддер-
жки отрасли, которые будут включать стиму-
лирование сбыта, а не его ограничение.

Президент Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев предполагает, что снижение продаж 
баранины также было связано с пандемией 
COVID-19: около 95% этого вида мяса реали-
зуется через рынки и несетевые точки про-
даж, которые закрыли в первую очередь. Вто-
рой возможной причиной падения спроса 
эксперт называет переключение потребите-
лей с относительно дорогой говядины и ба-
ранины на более дешевую альтернативу — 
мясо птицы и свинину. По словам господи-
на Давлеева, сегодня продажи баранины уже 
возвращаются на уровень, который был до 
пандемии. Собеседник „Ъ“ в отрасли добав-
ляет, что снижение потребления баранины в 
России может быть связано и с переориента-
цией производителей этого мяса на экспорт. 
По данным Национального союза свиново-
дов, по итогам первых шести месяцев 2020 
года поставки баранины из России выросли 
на 16%, до 5,9 тыс. тонн год к году.

Алексей Полухин
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Комбайны пожинают девальвацию
Их экспорт вырос на 23% за семь месяцев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Участники финансового рынка 
просят доработать законопро-
ект, предполагающий введение 
штрафа за навязывание заем-
щикам дополнительных услуг 
в двукратном размере от их сто-
имости. Предлагается заменить 
выплату на двухнедельный пе-
риод охлаждения, в течение ко-
торого заемщик может отказать-
ся от услуги. Штраф же будет по-
лагаться, только если кредитор 
не вернет средства в отведен-
ный на это срок. Однако право-
защитники считают, что коррек-
тировка усложнит ситуацию для 
заемщиков и позволит кредито-
рам избежать ответственности.

Как стало известно „Ъ“, на про-
шедшем 20 августа заседании экс-
пертного совета по защите прав по-
требителей при Банке России, СРО 
МФО «МиР» предложила изменить 
механизм борьбы с навязыванием 
заемщикам дополнительных услуг, 
представленный регулятором.

Законопроект, вносящий изме-
нения в закон «О потребительском 
кредите (займе)» в части противо-
действия навязывания заемщикам 
допуслуг, принят Госдумой в первом 
чтении 9 июля. Речь идет о таких 
услугах, как, например, платное 
СМС-информирование, обязатель-
ство открыть платную карту к креди-
ту, юридическое сопровождение и 
т. д. «В случае нарушения права заем-
щика на свободный выбор услуг 
кредитор обязан выплатить заем-

щику компенсацию в двукратном 
размере произведенных им затрат 
по оплате дополнительных услуг, 
оказываемых кредитором и (или) 
третьими лицами, в течение десяти 
рабочих дней с даты предъявления 
заемщиком соответствующего тре-
бования»,— говорится в текущей 
формулировке проекта закона.

По мнению главы совета СРО 
«МиР» Эльмана Мехтиева, формули-
ровка предполагает применение к 
кредиторам штрафа, равного дву-
кратному размеру стоимости якобы 
навязанных допуслуг, не когда навя-
зывание было доказано, а «в течение 
всего периода жизни ссуды». Для 
кредитора это создает «правовые ри-
ски», поскольку гражданин может 
пожаловаться на навязывание через 
несколько лет, даже после того как 
услуга была оказана.

В связи с этим участники рынка 
предлагают ввести «период охлажде-
ния», равный 14 календарным дням, 
в течение которого заемщик может 
отказаться от допуслуг и потребовать 
возврата их полной стоимости. Если 
кредитор за десять рабочих дней не 
вернет деньги, гражданин может по-
требовать их в двукратном размере. 
Если же заемщик не успел обратить-
ся к кредитору в «период охлажде-
ния», у него остается возможность по-
пытаться доказать навязывание услу-
ги и получить компенсацию в соот-
ветствии с законом о защите прав по-
требителей. Сейчас «период охлажде-
ния», в течение которого можно отка-

заться от услуги, распространяется 
только на договоры страхования.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что предложе-
ния, высказанные на экспертном со-
вете, будут рассмотрены: «При этом 
Банк России положительно оценива-
ет подход участников рынка, на-
правленный на недопущение нару-
шений прав потребителей финансо-
вых услуг, конструктивное взаимо-
действие, оперативное урегулирова-
ние претензий и восстановление на-
рушенных прав потребителей».

Эксперты отмечают, что «период 
охлаждения» может быть полезен. 
«Большое количество возвратов и свя-
занных с ними расходов может также 
сократить количество услуг, которые 
чрезмерно проактивно предлагаются 
потребителю»,— говорит партнер 
Bain & Company Олег Гейлер.

Но правозащитники категориче-
ски против предложенных измене-
ний. «Это попытка усложнить про-
цесс и избежать ответственности за 
очевидное нарушение закона о за-
щите прав потребителей,— говорит 
руководитель проекта ОНФ „За пра-
ва заемщиков“ Евгения Лазарева.— 
За время „периода охлаждения“ 
большая часть таких услуг частично 
уже оказана, за исключением, пожа-
луй, страховок». Вероятность того, 
что кому-то удастся вернуть деньги 
за уже оказанные, пусть и навязан-
ные услуги, уверена госпожа Лазаре-
ва, будет крайне мала.

Светлана Самусева,  
Полина Трифонова

Заемщикам дадут охладиться
Кредиторы просят заменить штрафы  
двумя неделями размышлений

Вместо сделок M&A трендом 
конца 2020 года — начала 
2021 года может стать добро-
вольная самоликвидация 
банков, считают в «Эксперт РА». 
С начала года было уже семь  
таких случаев. Уход с рынка  
может ускориться из-за пан- 
демии и снижения эффекти 
вности бизнеса. Однако не все 
желающие смогут добровольно 
сдать лицензию: кого-то регу-
лятор отправит по пути отзы- 
ва и банкротства, предупрежда-
ют эксперты.

Рост числа случаев аннулирова-
ния банковских лицензий по ини-
циативе акционеров может стать 
тенденцией конца 2020 года — нача-
ла 2021 года, говорится в новом «Ин-
дексе банковского здоровья» агент-
ства «Эксперт РА». С начала 2020 го-
да, несмотря на заморозку деловой 
активности, уже семь банков подали 
в ЦБ ходатайства о самоликвидации, 
в 2019 году таких случаев было всего 
три за целый год, в 2018 году — 
шесть. По данным ЦБ, в июле тен-
денция к добровольной сдаче ли-
цензии усилилась — в течение меся-
ца регулятор аннулировал лицен-
зии четырех кредитных организа-
ций по их просьбе. Все банки, подав-
шие ходатайство о самоликвидации 
в этом году, входят в третью сотню по 
активам (КБ «Славянский кредит», 
Морган Стэнли банк) и в четвертую 
(Оргбанк, Проминвестбанк, «Кузнец-
кий Мост», «Ресурс-Траст», КБ «Цент-
рально-Азиатский»).

Предпосылкой тренда в «Эксперт 
РА» считают устойчивое снижение 
рентабельности и маржинальности 
банковского сектора, «усиленное па-
дением процентных и комиссион-
ных доходов банков в первом полу-
годии 2020 года». Из-за этого отдель-

ные банки с неэффективными биз-
нес-моделями становятся «критиче-
ски зависимыми от постоянных ка-
питальных инъекций со стороны 
собственников», но последние, в 
свою очередь, «все чаще выражают 
неготовность к долгосрочной под-
держке бизнеса при неопределен-
ных перспективах получения отда-
чи на инвестированные средства», 
отмечают авторы исследования.

«Пандемия еще сильнее сказа-
лась на финансовом результате та-
ких банков. Здесь наблюдается нако-
пление усталости бенефициаров от 

поддержки банков, понимание того, 
что в текущей операционной среде 
их невозможно в оптимальные сро-
ки вывести на прибыльность, что и 
ведет к ускорению добровольных са-
моликвидаций»,— поясняет управ-
ляющий директор по валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов.

На 1 августа в российской банков-
ской системе было 420 кредитных 
организаций, из них положитель-
ный финансовый результат после на-
логообложения показали лишь 258 
банков. Продолжает снижаться раз-
ница между ставками привлечения 
средств и их размещения — один из 
основных показателей эффективно-
сти банка. По подсчетам «Эксперт 
РА», за последние четыре квартала 
чистая процентная маржа составила 

5,39%, снизившись на 1,18 процент-
ного пункта по отношению к анало-
гичному периоду 2018–2019 годов.

По пути самоликвидации могут 
уходить около 15 банков в год, допу-
скает управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Кур-
батский. По его оценке, как мини-
мум 100 банков в России имеют 
кризис идей развития и являются в 
лучшем случае низкорентабельны-
ми. «Собственники таких банков 
подустали искать новые идеи для 
развития, менять команды,— пояс-
няет он.— В основном такая ситуа-
ция характерна для небольших бан-
ков с капиталом до 1,3 млрд руб.». 
Перспектив у таких банков практи-
чески не остается, если эти кредит-
ные организации показывают низ-
кую доходность, указывает госпо-
дин Курбатский.

«Если несколько лет назад можно 
было говорить о перспективе прода-
жи банка, то сейчас сделки M&A на 
банковском рынке штучные, мы ви-
дим сдачи лицензий»,— отмечает 
старший управляющий директор 
НКР Александр Проклов.

Впрочем, пойти по пути добро-
вольной ликвидации смогут далеко 
не все желающие. «Есть ряд банков, 
которые приходят к тому, чтобы 
сдать лицензию добровольно, кому-
то из них Банк России позволит это 
сделать, а для кого-то эта инициати-
ва может обернуться отзывом ли-
цензии и банкротством, если регу-
лятор выявит признаки вывода ак-
тивов и другие нарушения»,— за-
ключает господин Беликов. Темпы 
отзыва лицензий в конце текущего 
года также могут ускориться, пола-
гают в «Эксперт РА», на 1 июля 36 
банков находятся в зоне повышен-
ного риска.

Ольга Шерункова

Прощание  
вместо поглощения
Неэффективные банкиры сдадут лицензии

В Росморпорте подтвердили „Ъ“, 
что Минтранс поддержал исключе-
ние проекта из КПМИ. «Проблема за-
ключается в отсутствии грузовой ба-
зы и заинтересованных инвесторов. 
В частности, в связи со сложившейся 
ситуацией на внешних рынках и от-
сутствием грузопотока такие круп-
ные компании, как АО „СУЭК“ и АО 
„УК Кузбассразрезуголь“, отложили 
рассмотрение участия в проекте»,— 
сказали в агентстве. Там отметили, 
что всегда готовы оказать поддержку 
частным стратегическим инвесто-
рам в этот проект, «но на данном эта-
пе таких организаций нет».

Проект сухогрузного района мор-
ского порта Тамань обсуждается с 
2012 года и не раз менялся. Послед-
няя версия вообще не предполагала 
привлечения бюджетных средств. 
Концессионером должно было вы-
ступить ООО «РМП-Тамань» (принад-
лежит Росморпорту). Планирова-
лось, что инвесторами станут «Куз-
бассразрезуголь» (КРУ), «Металлоин-
вест» и СУЭК (с долей по 22,5%), еще 
10% могло выкупить ОАО РЖД. В рам-
ках первого этапа с завершением в 
2023 году мощность порта должна 
была составить 62 млн тонн, затем 
превысить 90 млн тонн.

Но конъюнктура изменилась: це-
ны на уголь упали, экспорт сокра-
тился (за семь месяцев — на 9,2%, до 
196 млн тонн). Компании потеряли 
интерес к поставкам через южные и 
северо-западные порты РФ. Даже 
уже построенный в Тамани терми-
нал ОТЭКО сталкивается с пробле-

мами — власти хотят субсидировать 
его, чтобы снизить ставку перевал-
ки и ориентировать на экспорт бо-
лее дорогого коксующегося угля 
(см. стр. 1).

В администрации Краснодарско-
го края отказались комментировать, 
сколько денег вложено в проектиро-
вание и переделку проекта, а также 
выкуп земель. В 2016 году сообща-
лось, что бюджет РФ направил на 
проектирование 1,8 млрд руб. Источ-
ники „Ъ“ отмечают, что после этого 
проект не раз менялся, по нему зака-
зывались различные исследователь-
ские работы.

Надежда Малышева из PortNews 
считает неправильным исключать 
проект из КПМИ без механизма воз-
врата потраченных средств. Неясно, 
кто теперь будет компенсировать 

расходы на проектирование и кор-
ректировки. В будущем утвержден-
ный всеми участниками механизм 
внесения поправок в КПМИ мог бы 
предостеречь от лишних трат, пола-
гает эксперт.

Кроме Тамани, из КПМИ предлага-
ется исключить угольный терминал 
«Север» стоимостью 21,6 млрд руб. и 
строительство зернового терминала в 
порту Зарубино за 62,5 млрд руб. (из 
них 3,7 млрд руб. из бюджета). Оба 
проекта планировала реализовать 
группа «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва к 2024 году, но после ареста бизнес-
мена в марте 2018 года они встали. В 
прошлом году «Севером» интересо-
вался «Востокуголь» (см. „Ъ“ от 19 ию-
ля 2019 года), но сейчас компания по-
гружена в корпоративный конфликт.

В Минвостокразвития сообщили 
„Ъ“, что информация об исключении 
этих проектов из КПМИ не поступала, 
и, скорее всего, министерство высту-
пит против. В Минтрансе лишь уточ-
нили, что решение по исключению 
проектов из КПМИ пока не принято.

В то же время, по данным „Ъ“, 
еще несколько проектов могут быть, 
наоборот, включены в КПМИ. Среди 
них — увеличение мощностей тер-
минала «Дальтрансуголь» (СУЭК) до 
40 млн тонн стоимостью 31,8 млрд 
руб., «Высоцкий зерновой терми-
нал» «Технотранса» за 9,4 млрд руб. и 
зерновой терминала в порту Тамань 
«Агрохолдинга-Тамань» за 32,5 млрд 
руб. Впрочем, как отмечается в доку-
менте, пока инвесторы не подтвер-
ждают своих намерений, кроме то-
го, не решены и вопросы с землей.

Анастасия Веденеева

Тамань скрывается в тумане

Верховный суд (ВС) РФ на при-
мере банкротства ООО «УГМК-
Рудгормаш» решит, можно ли 
признать контролирующим  
лицом и привлечь к субсидиар-
ной ответственности компа-
нию из одного холдинга с долж-
ником, на которую выводилась 
прибыль. По мнению налого- 
виков, в холдинге работала  
модель, позволявшая уклоня- 
ться от расплаты с внешними 
кредиторами: должника сдела-
ли «центром убытков», а его  
выручка уходила управляющей 
компании. Юристы говорят, 
что решение ВС будет иметь 
важное значение, так как схе- 
ма распространена в России.

В экономколлегию ВС передано 
дело о возможности привлечения к 
субсидиарной ответственности 
компании, которая, по мнению на-
логовиков, являлась «центром при-
были» холдинга, тогда как должник 
был «центром убытков». Речь идет о 
споре в рамках банкротства ЗАО 
«УГМК-Рудгормаш» (признано бан-
кротом в июне 2015 года, не имеет 
отношения к горнодобывающей 
УГМК), где воронежское управле-
ние ФНС и конкурсный управляю-
щий требуют привлечь к субсиди-
арной ответственности контроли-
рующих должника лиц (КДЛ). От-
ветчики — экс-гендиректор «УГМК-
Рудгормаш» Аркадий Можаитов, 
Мария Герасимова (владеет 80% в 
капитале) и ООО «Управляющая 
компания „Рудгормаш“».

Наибольший интерес представля-
ет эпизод с УК. УФНС заявляло, что 
договоры с УК были убыточными 
для должника, у компаний в отдель-
ные периоды были одни и те же вла-

дельцы и лица в органах управле-
ния, а УК контролировала финансы 
должника и осуществляла за него 
платежи в пользу третьих лиц.

Арбитражный суд Воронежской 
области в июне 2019 года отказал в 
удовлетворении требований, апел-
ляция и кассация решение поддер-
жали. Суды согласились, что госпо-
дин Можаитов и госпожа Герасимо-
ва являются КДЛ, но не нашли осно-
ваний для привлечения их к ответ-
ственности. УК суды не признали 
КДЛ и сочли недоказанным, что та 
давала обязательные для должника 
указания, а сделки с ней были заве-
домо убыточными. Факт платежей 
за должника объяснялся блокиров-
кой его счетов.

Однако налоговики обратились в 
ВС. В жалобе отмечается, что и УК, и 
должник подконтрольны Марии Ге-
расимовой. А контроль УК над «Руд-
гормашем» подтверждается «получе-
нием выгоды от деятельности долж-
ника в ущерб интересам независи-
мых кредиторов». Так, в 2014–2015 
годах УК за счет выручки должника 
выплатила его контрагентам 
502,1 млн руб. в нарушение очеред-
ности погашения долгов.

Для такого распределения при-
были, заявляют в УФНС, в рамках 
группы «Рудгормаш» создана бизнес-
модель, разделяющая деятельность 
холдинга на рисковые «центры 
убытков» (должник) и безрисковые 
«центры прибылей» (УК), система 
расчетов была полностью подкон-
трольна УК, которая систематически 
изымала деньги из оборота должни-
ка. Кроме того, в 2014 году должник 
передал УК права на базы данных, 
патенты на изобретения и полезные 
модели, что, по мнению налогови-

ков, и привело к прекращению хо-
зяйственной деятельности.

«Подобная бизнес-модель выхо-
дит за пределы предприниматель-
ского риска» и свидетельствует о 
«злоупотреблении корпоративной 
формой с целью причинения вреда 
независимым кредиторам», считают 
налоговики. По их утверждению, УК 
не впервые применяла такую схему. 
ВС передал дело в экономколлегию, 
заседание назначено на 21 сентября.

«Сама по себе передача жалобы на 
рассмотрение экономколлегии ВС 
вполне вписывается в тенденцию по-
следнего времени, когда и законода-
тель, и высший суд последовательно 
пытаются закрутить гайки и макси-
мально усложнить уход КДЛ от субси-
диарной ответственности. Позиция 
ВС будет, безусловно, иметь значение 
для судебной практики»,— говорит 
юрист BGP Litigation Александр Соро-
копуд. Он согласен, что схема «была со-
здана с целью минимизации ответст-
венности рисковых организаций (к 
которым относился должник) перед 
кредиторами». Однако, считает юрист, 
для решения вопроса о субсидиарной 
ответственности нужна экспертиза, 
привели ли сделки с УК к утрате долж-
ником платежеспособности.

Основатель юрфирмы A.T. Legal, 
адвокат Николай Титов ожидает, что 
ВС в рамках дела даст оценку модели 
с точки зрения выделения контроли-
рующих центры убытков лиц и на-
личия оснований для привлечения 
их к субсидиарной ответственности. 
Подобная схема ведения бизнеса, 
поясняет юрист, распространена в 
России, поэтому выводы ВС будут 
иметь значимые последствия.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Суд отделит прибыли от убытков
ВС разберется с субсидиарной ответственностью  
внутри холдингов

Ничего пока не происходит, 
инвесторы  

желанием не горят
— Юрий Цветков, 

заместитель главы Минтранса,  
о проекте сухогрузного района  

порта Тамань,  
6 июля

Ц И Т А Т А

Председатель совета директоров 
«Колмара» Анна Цивилева рассказа-
ла „Ъ“, что компания с прошлого го-
да ведет активные переговоры с ин-
дийскими компаниями и делает 
спотовые поставки продукции для 
тестирования на металлургических 
заводах. «В сентябре мы запустим в 
работу собственный порт ВТУ в Ва-
нино с загрузкой крупнотоннаж-
ных судов на дальние расстояния, 
для нас откроется большой перспек-
тивный индийский рынок, который 
уже проявляет интерес к нашим 
углям»,— добавила Анна Цивилева.

В «Мечеле», наоборот, называют 
Индию наименее маржинальным 

для компании направлением. «На 
сегодняшний день мы не видим эко-
номической целесообразности по-
ставлять более одной-двух судовых 
партий в месяц по спотовым кон-
трактам, это примерно 500–700 тыс. 
тонн в год»,— говорит представи-
тель компании. Основными рынка-
ми сбыта для «Мечела» являются 
Япония, Корея и Китай.

По оценке замдиректора отдела 
инвестиций и рынков капитала 
КПМГ в России и СНГ Дмитрия Смо-
лина, в прошлом году Россия экс-
портировала в Индию 721 тыс. тонн 
антрацита и коксующегося угля. За-
явленные объемы в 40 млн тонн яв-
ляются колоссальными и сопоста-
вимы с общими объемами экспорта 

антрацита и коксующегося угля РФ 
в 2019 году (46 млн тонн). «Даже 
если объемы закупок угля со сторо-
ны Индии по факту будут ниже за-
явленных 40 млн тонн, эти допол-
нительные объемы могут стать хо-
рошим драйвером роста добычи 
для российских угольных компа-
ний, особенно в условиях падения 
спроса на уголь со стороны Евро-
пы»,— говорит эксперт. По его мне-
нию, одним из основных условий 
для дополнительного экспорта угля 
из России должно стать увеличение 
мощности угольных терминалов на 
Дальнем Востоке и модернизация 
БАМа и Транссиба.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Хинди руси угль-угль

36 банков
находятся в зоне риска, 
по оценкам «Эксперт 
РА», и могут лишиться 
лицензии до конца года
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деловые новости

Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) 
просит правительство подклю-
чить операторов связи к разра-
ботке концепции раз вития теле-
радиовещания в России, кото-
рую готовят медиахолдинги. 
Операторы против создания еди-
ной структуры для телевизион-
ного вещания в интернете и хо-
тят получить ТВ-частоты для раз-
вития стандарта 5G. В качестве 
компенсации они предлагают пе-
редать плату в Фонд поддержки 
отечественного телевидения. Од-
нако медиахолдинги и Минком-
связь не хотят участия операто-
ров в подготовке документа.

Президент РСПП Александр Шо-
хин 14 августа направил вице-премь-
еру Дмитрию Чернышенко письмо 
(„Ъ“ ознакомился с ним), попросив 
включить участников своей комис-
сии по связи и ИТ (объединяет круп-
нейших операторов) в рабочую груп-
пу, которая готовит концепцию раз-
вития телерадиовещания в РФ. От-
правку письма подтвердили несколь-
ко членов комиссии, в секретариате 
господина Чернышенко не ответили 
на запрос „Ъ“.

О работе над концепцией в янва-
ре объявил заместитель главы Мин-
комсвязи Алексей Волин. Ее готовит 
рабочая группа при правительствен-
ной комиссии по телевещанию, воз-
главляет группу гендиректор «Наци-
ональной Медиа Группы» (НМГ) Ольга 
Паскина, говорят источники „Ъ“. 

Операторов в концепции беспо-
коит модель онлайн-распростране-
ния каналов первого и второго муль-
типлексов («Первый», «Россия 1», НТВ, 
СТС и др.) через одного поставщика, 
следует из письма РСПП. На статус та-
кого поставщика претендует осно-
ванная НМГ компания «Витрина ТВ» 
(в проекте участвуют также «Газпром-
медиа», ВГТРК и «Первый канал»), мо-
нополию предлагается закрепить в 
законе. В РСПП считают нужным со-
хранить существующий порядок рас-
пространения каналов на основе до-

говоров между вещателями и видео-
сервисами — тогда последние смогут 
использовать собственный софт, а не 
«Витрины». В декабре прошлого года 
НМГ и «Газпром-медиа» пригрозили, 
что не будут отдавать интернет-вер-
сии каналов тем площадкам, которые 
не перейдут на «Витрину» с февраля. 
Срок ультиматума не раз продлевал-
ся и сейчас отложен до сентября, а «за-
кон о „Витрине“» дожидается второго 
чтения в Госдуме.

Еще одно предложение от РСПП — 
создать систему измерений ТВ-смо-
трения в интернете. О подготовке со-
ответствующего законопроекта в Ме-
диакоммуникационном союзе (МКС) 
стало известно прошлой осенью (см. 
„Ъ“ от 18 ноября 2019 года). Также 
РСПП просит закрепить в концепции 
механизмы передачи частот в диапа-
зоне 700 МГц, которые освобождает 
эфирное ТВ, сотовым операторам для 
5G. В качестве компенсации предла-
гается создать фонд поддержки отече-
ственного ТВ, который будет профи-
нансирован за счет аукционов по рас-
пределению частот. Частоты в этом 
диапазоне выделены операторам в 
2011 году, но требуется их расчистка, 
стоимость которой ФГУП НИИР оце-

нило в 3,5 млрд руб., а порядок рас-
пределения до сих пор неясен, пояс-
няет один из операторов.

От сетей связи напрямую зависит 
развитие телесмотрения, поэтому «ЭР-
Телеком» рассчитывает на участие в 
обсуждении концепции, подтвержда-
ют в компании. Предложения РСПП 
также поддержали МТС, «МегаФон» и 
«Вымпелком». Прямые договоры опе-
раторов с каналами позволят монети-
зировать контент за счет видео по за-
просу, отложенного просмотра и дру-
гих допуслуг, отметил руководитель 
по правовому взаимодействию с го-
сорганами «МегаФона» Никита Дани-
лов. В «Вымпелкоме» убеждены, что 
система онлайн-измерений позволит 
вещателям точнее понимать интер-
нет-аудиторию и эффективнее при-
нимать решения о производстве кон-
тента. «Триколор» не входит в РСПП, 
но идеи поддерживает — они логич-
ны с точки зрения «удовлетворения 
потребностей абонентов, а не отдель-
ных бизнесов», говорят в компании.

В НМГ и «Газпром-медиа» заяви-
ли, что незнакомы с предложениями 
РСПП, а вопросы на стыке вещателей 
и операторов регулярно обсуждаются 
МКС. Концепцию развития ТВ-веща-
ния ведут крупнейшие вещатели, и 
на первом этапе договориться долж-
ны именно они, поэтому другим иг-
рокам выступать рано, убежден Алек-
сей Волин. Традиционно, подчеркнул 
он, вопросы ТВ-вещания решались 
без участия РСПП.

Телевещание не может работать от-
дельно от операторов с точки зрения 
доставки контента, отмечает дирек-
тор департамента ТВ и контента J’son 
& Partners Дмитрий Колесов. Идеи 
РСПП, по его мнению, обоснованны 
и направлены на развитие конкурен-
ции, ведь появление измерителя в ин-
тернете соотносится с интересами ре-
кламодателей, а расчистка эфирных 
частот под операторов решит пробле-
му запуска 5G в стране. Сейчас эти ча-
стоты, подчеркивает эксперт, не ис-
пользуют ни вещатели, ни операторы.

Юлия Тишина

Операторы  
стремятся в телеэфир
Связисты хотят участвовать  
в разработке концепции ТВ-вещания

В России начинается работа 
над новым техрегламентом 
по безопасности мебельной про-
дукции: соответствующий кон-
тракт Минпромторг рассчитыва-
ет заключить с профильной ор-
ганизацией. Сейчас российские 
требования отличаются от евро-
пейских, что ограничивает воз-
можности для экспорта мебели 
из РФ. Участники рынка ждут, 
что гармонизация стандартов 
позволит увеличить поставки 
на иностранные рынки на 25% 
за год. Важной для бизнеса ста-
нет и возможность защитить 
российский рынок от импорта 
из Китая, указывают аналитики.

Ассоциация предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей 
промышленности России (АМДПР) 
займется подготовкой материалов 
по стандартизации и классифика-
ции продукции лесопромышлен-
ного комплекса. Организация выиг-
рала соответствующий тендер Мин-
промторга. Стоимость контракта — 
900 тыс. руб. В его рамках АМДПР 
должна выполнить анализ примене-
ния техрегламента в РФ, актуализи-
ровать перечень мебельной продук-
ции, которая подпадает под требова-
ния документа, конкретизировать 
требования безопасности с учетом 
актуальных данных и прочее. В Мин-
промторге пояснили, что с момента 
принятия в 2012 году действующего 
техрегламента коррективы в него не 
вносились. А в ноябре 2017 года кол-
легия ЕЭК приняла новые перечни 
стандартов для соответствующих до-
кументов Таможенного союза. Изме-
ненный техрегламент планируется 
обсуждать в 2022 году.

Действующий техрегламент ослож-
няет работу в России зарубежных про-
изводителей мебели. Руководитель 
направления по техническому регу-

лированию IKEA Марина Качурина от-
мечает, что в России продается только 
30% глобального ассортимента мяг-
кой мебели компании из-за различ-
ных норм технического регулирова-
ния. «Допустимое содержание хими-
ческих веществ в мебели в РФ регла-
ментируется в конечном продукте, 
а в Европе и США — на уровне сырья. 
Следствие этого — обязательное по-
крытие всех краев мебели из древес-
но-стружечных материалов защитно-
декоративным покрытием, в то время 
как за рубежом мебель собирается из 
древесных плит с изначально более 
низким уровнем формальдегида»,— 
рассуждает она. Госпожа Качурина до-
бавляет, что выводить на российский 

рынок продукты с новыми технологи-
ями и материалами становится слож-
нее с каждым годом: требования уже 
не отражают современные реалии.

Вице-президент по GR группы «Ас-
кона» Алексей Говырин указывает на 
сложности с типоразмерами мебели: 
например, в то время как во всем ми-
ре стандартная длина кровати состав-
ляет 2 м, российские производите-
ли выпускают их длиной 185–190 см. 
«В итоге покупатели ищут, где зака-
зать матрасы к кроватям с размера-
ми из советских времен»,— сетует он. 
Топ-менеджер добавляет, что по техре-
гламенту в российских матрасах мо-
жет содержаться формальдегид, в то 
время как в Европе это запрещено.

В АМДПР основной проблемой 
действующего техрегламента назы-
вают ограничение возможностей для 
экспорта российской мебели. « Из-за 
различий систем сертификации в Рос-
сии и за рубежом предприятия, осваи-
вающие внешние рынки, вынуждены 
дважды сертифицировать одну и ту 
же продукцию: сначала по россий-
ским стандартам, потом — по стандар-
там страны-партнера»,— говорит пре-
зидент ассоциации Александр Шес-
таков. По его словам, повторная про-
цедура занимает несколько месяцев 
и обходится в десятки миллионов руб-
лей для одной номенклатурной еди-
ницы. По оценкам АМДПР, в 2018 го-
ду российские производители мебе-
ли экспортировали 12% собственной 
продукции, в 2019 — 17%. В денежном 
выражении за этот период показатель 
вырос на 16%, до $432 млн. Господин 
Шестаков ждет, что за счет изменения 
техрегламента экспорт может увели-
читься на 25% за год. Основные рынки 
для российской мебели — Казахстан, 
Белоруссия, Германия и США, пере-
числяют в АМДПР.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что российским производителям ме-
бели в любом случае сложно конку-
рировать на мировом рынке, напри-
мер, с Китаем, из-за сравнительно не-
больших объемов производства. Экс-
перт не исключает, что новый техре-
гламент может стать инструментом 
защиты внутреннего рынка, если 
в документ включить требования 
против прежде всего производите-
лей наиболее дешевой мебели из той 
же КНР. По данным АМДПР, в 2018 го-
ду импортная продукция заняла бо-
лее половины российского мебель-
ного рынка, а 26% всех поставок при-
шлось на Китай.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Кресла уперлись в регламент
Требования к мебельной продукции изменятся

Занимающийся развитием од-
ного из гибких офисов в составе 
дизайн-завода «Флакон» Евгений 
Пермяков более чем за 330 млн 
руб. практически полностью 
 выкупил здание бизнес-центра 
«Лойд» на Шереметьевской ули-
це. На создание здесь коворкин-
гов предпринимателю придется 
потратить не менее 500 млн руб. 
Но консультанты называют 
идею неудачной: объект распо-
ложен в промышленной зоне 
 далеко от метро. Он мог бы по-
дойти для размещения город-
ского склада.

Евгений Пермяков выкупил сум-
марно 12,7 тыс. кв. м в здании бизнес-
центра «Лойд» на Шереметьевской ули-
це в Останкинском районе Москвы. 
Сделка объемом 331 млн руб. была за-
ключена в рамках процедуры банкрот-
ства балансодержателя объекта ООО 
«Лойд». Информация о заключении до-
говора содержится в карточке компа-
нии в федеральном реестре сведений о 
банкротстве. Господин Пермяков пояс-
нил „Ъ“, что недвижимость приобрете-
на для его собственного проекта, кон-
цепция которого пока прорабатывает-
ся. Подробностей он не привел. Дирек-
тор по продаже офисов Knight Frank 
Ирина Артемова называет стоимость 
продажи объекта рыночной.

Здание бизнес-центра «Лойд» на се-
веро-востоке Москвы построено в 
1964 году. Сейчас объект относится к 

офисной недвижимости класса В, его 
общая площадь — 13 тыс. кв. м. Рас-
смотрение заявления о банкротстве 
контролирующего его ООО «Лойд» на-
чалось летом 2017 года. Учредителем 
компании выступал Игорь Максимов.

По данным Kartoteka.ru, компа-
ния выступала собственником ООО 
«Стройформ», занимавшегося строи-
тельством массового жилья в Красно-
дарском крае. Основными кредитора-
ми «Лойда» выступали структуры бан-
ка «Пересвет», сумма долга перед кото-
рыми, согласно данным в реестре бан-
кротств, составила более 1,5 млрд руб. 
Финансовая организация была исто-
рически связана со структурами РПЦ, 
сейчас она проходит оздоровление.

В 2016 году издание «Медуза» обра-
щало внимание на то, что в период 
предоставления займов «Пересвета» 
ООО «Лойд» контролировалось Алек-
сандром Кагдиным, зарегистриро-
ванным по одному адресу с Еленой 
Кагдиной, членом правления банка.

Евгений Пермяков — руководи-
тель коворкинга Start Hub. Объект 
располагается на территории дизайн-
завода «Флакон» на севере Москвы. 
Как следует из федерального реестра 
банкротств, приобретенная господи-
ном Пермяковым недвижимость в 
бизнес-центре на Шереметьевской 
улице разделена на 70 лотов. Управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
«Бишенов и партнеры» Алим Бише-
нов предполагает, что дробление мо-

жет указывать на то, что предыдущий 
собственник аккумулировал объект 
постепенно, выкупая его по частям. 
Эту практику эксперт называет нор-
мальной для позднесоветских объек-
тов недвижимости, отмечая, что но-
вый собственник может перереги-
стрировать его в качестве здания с 
единым кадастровым номером.

Заместитель директора отдела ис-
следований CBRE Маргарита Кабалки-
на в любом случае считает здание 
спорным для размещения гибких 
офисов: вблизи железная дорога и 
промышленные объекты, метро вне 
пешей доступности. «Для успешной 
реализации пространства оператору 
придется существенно вложиться в 
маркетинг и верно определить про-
дукт, который он будет предлагать, 
иначе заполняться здание будет дол-
го»,— соглашается госпожа Артемова.

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк отмечает, что средний бюд-
жет реализации таких проектов со-
ставляет 45 тыс. руб. за 1 кв. м. Исходя 
из этой оценки, инвестиции в созда-
ние офисных площадей могут соста-
вить 571,5 млн руб. Но господин Кам-
люк не исключает, что работы будут 
вестись, в частности, за счет средств 
потенциальных арендаторов. Он так-
же допускает, что недвижимость Ше-
реметьевской может использоваться 
не для создания офиса, а, например, 
под городской склад.

Александра Мерцалова

Инвестиция  
по останкинскому принципу
Менеджер «Флакона» выкупил банкротный бизнес-центр

Доступ к камерам городской се-
ти продавался в даркнете в июле, за-
явили эксперты из группы Shadow 
Intelligence. На закрытых форумах 
все еще можно купить пятидневный 
доступ к этим камерам за 5 тыс. руб., 
обнаружила в августе организация 
«Роскомсвобода».

Формулировки контрактов ДИТ уг-
рожают безопасности персональных 
данных москвичей, считает глава 
юридической практики «Роскомсво-
боды» Саркис Дарбинян. «Само поло-
жение, что данные могут продаваться 
третьим лицам, при этом не указано, 
каким и в каких целях, создает еще 
большую угрозу утечек и доступа к 

чувствительным данным со стороны 
неопределенного круга лиц. Эту ин-
формацию можно использовать для 
мошенничества, слежки и социаль-
ной инженерии»,— говорит он.

Термин «возмездная основа» в 
контрактах на передачу видео с ка-
мер выглядит как минимум некор-
ректно, так как получение платежей 
от пользователей системы исполни-
телем противоречит требованиям за-
кона о госзакупках, указывает управ-
ляющий партнер компании Stuarts 
Legal Елена Стюарт. Впрочем, в Феде-
ральной антимонопольной службе 
(ФАС) противоречий не видят. При-
знаки нарушения можно установить 
по результатам контрольного меро-
приятия при рассмотрении закупки, 

сообщили „Ъ“ в пресс-службе ФАС. 
Контракт, судя по конкурсной доку-
ментации, успешно прошел все эта-
пы проверки ФАС. 

Сбор, хранение и предоставле-
ние таких сведений регламентиро-
ваны распоряжением ДИТ, по кото-
рому видеозаписи хранятся ограни-
ченное время и могут предоставлять-
ся правоохранительным органам, го-
сударственным организациям и адво-
катам в случае подтвержденного пра-
вонарушения, указывает руководи-
тель направления «Разрешение IT- & 
IP-споров» фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Ярослав Шицле. «Такая ин-
формация предоставляется на безвоз-
мездной основе»,— говорит он.

Никита Королев

Говорит и показывает контракт

Впрочем, ведущий эксперт «Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов считает случайное обнаружение даже та-
кой уязвимости вполне вероятным: «Уязвимости могут 
встретиться в любом ПО, ведь программы, в том числе при-
ложения для интернет-банкинга, пишут люди, которые мо-
гут ошибаться. Обычно подобные бреши обнаруживаются 
после обращений клиентов и расследования инцидентов». 
По его словам, в «Лаборатории Касперского» периодически 
отмечают случаи успешных атак на мобильные банки кре-
дитных организаций. Однако ни в одной из опрошенных 
„Ъ“ крупных кредитных организаций не подтвердили слу-
чаев успешного взлома мобильного банка. 

Мошеннические операции с участием людей, сотруд-
ничавших с разработчиками или тестировщиками ПО, 
на рынке хорошо известны. По словам заместителя ди-

ректора департамента розничных клиентских решений 
и цифрового бизнеса Росбанка Павла Меньшикова, у лю-
бого крупного банка есть внешняя разработка: «Для ми-
нимизации рисков проводится тестирование на всех эта-
пах разработки, в том числе и регресс всего функционала 
независимой командой».

Директор департамента Digital банка «Открытие» Алек-
сандр Пятигорский отмечает, что API по своей сути это 
только формат взаимодействия сторон (в описанном слу-
чае банков и СБП). «Риски в таком взаимодействии лежат 
на уровне надежности каждого элемента взаимодейст-
вия,— заявил он.— У нас в банке выстроена многоуровне-
вая система тестирования, один из которых — тестирова-
ние со стороны внешнего бета-сообщества, в котором уста-
новлены крайне высокие выплаты для обнаружившего 
любой риск безопасности».

Максим Буйлов

Система хитрых платежей

Если бы «Триколор», 
который является главным 
противником «Витрины», 

не получил в свое время  
все крупные каналы,  

у него бы не было сейчас 
12 млн абонентов

— Алексей Земский,
гендиректор НТВ, в интервью „Ъ“ 30 апреля

Ц И Т А Т А

477,5 миллиарда 
рублей
составили продажи  
мебели в РФ в 2018 году, 
подсчитала АМДПР
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В нижегородском Арсенале,  
с недавних пор ставшим Волго-
Вятским филиалом ГМИИ имени 
Пушкина, 21 августа объявили ла-
уреатов государственной премии 
в области современного искус-
ства «Инновация». Впервые за ее 
15-летнюю историю ими стали все 
30 номинантов, которые раздели-
ли поровну 3 млн руб. призового 
фонда. Спорное решение отчасти 
компенсирует удачная выставка 
избранных проектов «Инновации», 
открывшаяся в Арсенале. С под-
робностями из Нижнего Новгоро-
да — Игорь Гребельников.

еремония объявления по-
бедителей — обычно это 

многолюдное светское мероприя-
тие — проходила в соответствии с 
требованиями Роспотребнадзора. За-
меры температуры, маски, перчатки, 
дистанционная и даже раздельная 
рассадка: более важные гости — вну-
три Арсенала, остальные — на све-
жем воздухе, но и те и другие, как и 
интернет-зрители, смотрели церемо-
нию на экранах, что, конечно, отсы-
лало к периоду карантина.

Впрочем, как только погасли со-
фиты, все ринулись горячо поздрав-
лять друг друга, напрочь позабыв о 
положенных дистанциях — да и воз-
можно ли иначе, когда так давно не 
виделись и есть повод для радости? 
Такое неформальное общение, ко-
нечно, объединяет арт-сообщество, 
особенно у нас, где оно разобщено 
многочисленными институциями, 
премиями, симпатиями кураторов 
и музейщиков, а порой и откровен-
ным протекционизмом.

За последнее «Инновацию» осо-
бенно критиковали, в том числе и 
на страницах „Ъ“, ведь то и дело ока-

зывалось, что эксперты и члены жю-
ри выдвигают и награждают проекты 
своих же подопечных. Критика была 
услышана, и с прошлого года четверо 
из пятерых членов жюри — иностран-
цы. Так же и в этом году, да еще и с ген-
дерным перевесом: единственный 
мужчина — Жан-Юбер Мартен, знаме-
нитый французский куратор, хорошо 
знающий русское искусство; именно 
он открыл миру Илью Кабакова сна-
чала в 1985 году — на выставке в Бер-
не, а в 1989-м — на своей, теперь уже 
легендарной выставке «Маги земли» в 
Центре Помпиду (впрочем, на том его 
громкие открытия в русском искус-
стве закончились). Россию в жюри 
представляла Ольга Шишко, завотде-
лом кино и медиаискусства Пушкин-
ского музея, в состав которого в этом 
году вошел Государственный центр 
современного искусства (ГЦСИ), ини-
циировавший в свое время «Иннова-
цию»; теперь премия в области совре-

менного искусства управляется му-
зеем, как принято считать, искусства 
классического.

Видимо, не только измотанность 
пандемией, но и это слияние с по-
глощением привели к довольно не-
ожиданному решению организа-
торов — не выделять победителей, 
а разделить премию на всех номи-
нантов, уравняв таким образом про-
екты сильные и проходные, зауряд-
ные, каковых в шорт-листе оказа-
лось немало. Одни члены жюри объ-
ясняли свое решение заботой о мате-
риально пострадавших из-за панде-
мии художниках, другие — желани-
ем сплотить сообщество, лишь Мар-
тен, кажется, не без иронии напом-
нил о своем опыте в бытность дирек-
торства бернским Кунстхалле: тогда 
известные швейцарские художники 
стали отказываться от участия в от-
четных годовых выставках, но, когда 
он предложил отменить жюри, кон-

фликт был исчерпан. У нас-то, конеч-
но, никто ни от чего не отказывается, 
только жюри, по сути, самоустрани-
лось — может даже, в растерянности 
перед предложенным материалом, 
где чуть ли не треть выдвинутых про-
ектов оказались от Московского му-
зея современного искусства. Вклю-
чая нелепую выставку, посвященную 
20-летию музея «ММОМА 99/19», где 
кураторами выступили и професси-
оналы из других областей — балери-
на, врач, футболист, повар, телеведу-
щий и другие, а «вишенкой на торте» 
стал зал, который курировал основа-
тель и директор этого музея: он вы-
ставил две свои студенческие карти-
ны — дипломную работу и этюд к ней 
— с огромной «обнаженкой» Алек-
сандра Яковлева. В чем тут инноваци-
онность, которую могли бы оценить 
западные кураторы? Или выставка 
графики советских нонконформи-
стов в самарской галерее «Виктория», 
основанной, как и фонд V-A-C, пред-
принимателем и миллиардером Лео-
нидом Михельсоном,— неужели и ей 
нужна господдержка в виде премии?

Зато уже самим фактом номина-
ции «Инновация» вполне заслужен-
но и смело воздала медиапроекту 
новосибирца Артема Лоскутова «Без 
любви ничего не получится». Лю-
бовное признание в виде стальной 
таблички со скамейки в Централь-
ном парке Нью-Йорка из нашумев-
шего расследования ФБК художник 
продал на интернет-аукционе, а вы-
рученные 1,5 млн руб. передал в Ру-
сфонд, помогающий тяжелоболь-
ным детям. Но тянул ли этот эффект-
ный и благородный жест на «Проект 
года», в котором был номинирован?

Благо, «Инновация» охватила и 
действительно сильные проекты, со-
ответствующие духу премии: все они 
участвуют в выставке в нижегород-
ском Арсенале. Прежде всего это ра-

боты медиахудожника Дмитрия Мо-
розова (псевдоним — ::vtol::): часть из 
них показывали в московском ГЦСИ, 
одна — из владивостокского центра 
современного искусства «Заря». Мо-
розов создает эффектные объекты, 
как реагирующие на зрителя, так и 
живущие своей жизнью. Например, 
звуковую инсталляцию «Маяк» — 
сложную конструкцию из модемов и 
роутеров, подключившись к которой 
через Wi-Fi и листая страницы в сети 
или отправляя сообщения, зритель 
участвует в создании и исполнении 
своеобразной «перкуссионной мело-
дии», в ритм которой мигают роуте-
ры. Или проект «На последнем дыха-
нии» — устройство, придуманное ху-
дожником во время болезни, благода-
ря которому мысли о последнем вздо-
хе обрели музыкальную форму. Сис-
тема органных трубок соединена с 
кислородной маской, а выдыхаемый 
воздух порождает звуки. Или инстал-
ляцию «Гость», вдохновленную паде-
нием в 1947 году крупнейшего желез-
ного Сихотэ-Алинского метеорита: 
Морозов воссоздал момент падения 
и поместил роботоподобный объект, 
издающий звуки, в один из кратеров 
рядом с поселком Метеоритный. Ху-
дожник-визионер, обнаруживаю-
щий музыку и красоту в науке и тех-
нике, превращающий наши отноше-
ния с гаджетами в увлекательные,— 
безусловно, идеальный герой «Инно-
вации», впрочем, Дмитрий Морозов 
уже достаточно признанная фигура 
на международной арт-сцене.

Многосоставный проект Павла 
Отдельнова «Промзона» впервые 
был показан в ММОМА, но и в со-
кращенной версии увлекает эмоци-
ональной погруженностью в исто-
рию семьи художника, разных по-
колений, работавших на химиче-
ских заводах Дзержинска. Одни про-
изводства закрылись, другие дейст-

вуют, трамваи остановились, улицы 
опустели: постиндустриальные пей-
зажи, виды заброшенных заводов и 
экологических катастроф. Отдель-
нов сопровождает картины докумен-
тальными съемками, воспоминани-
ями людей, которые когда-то там жи-
ли и работали, слагая из этого сагу о 
текучести времени, оставляющем за 
собой заросшие травой руины.

Ретроспективу «Почувствуй себя 
птицей» легендарного петербургско-
го художника Владимира Козина при-
вез в Арсенал Пермский музей совре-
менного искусства PERMM: безудерж-
ное, изощренное ерничание как над 
историей искусства, так и над повсед-
невностью — это и художественная, 
и политическая позиция одного из 
участников «Товарищества Новые Ту-
пые». Ретроспективная выставка Ко-
зина, состоявшая из работ, созданных 
художником почти за 40 лет, впервые 
была показана не в городе, где он жи-
вет большую часть жизни, а в Перми.

Децентрализация культурных 
проектов в сфере современного 
искусства, о которой заговорили в 
связи с переездом премии «Иннова-
ция» в Нижний и большими планами 
по освоению регионов как Пушкин-
ским музеем, вобравшим в себя сеть 
филиалов ГЦСИ, так и Третьяковской 
галереей, планирующей свои собст-
венные филиалы, выглядит заман-
чиво. Но создать полноценное, му-
зейного уровня пространство, в ко-
тором отлично выглядит даже неров-
ная по составу «Инновация», удалось 
только нижегородскому Арсеналу: 
стараниями команды ГЦСИ перво-
го призыва — Любови Сапрыкиной, 
Анны Гор, Леонида Бажанова, Миха-
ила Миндлина. Остается надеяться, 
что гений этого места вразумит «Ин-
новацию» и мы наконец узнаем, что 
такое хорошо, а что такое плохо в сов-
ременном искусстве.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Уравнение 30 известных
Все номинанты «Инновации» стали лауреатами

В воскресенье матчем 
«Спартак»—«Локомотив» за-
вершился четвертый тур чем-
пионата России по футболу. 
Красно-белые одержали во-
левую победу в московском 
дерби со счетом 2:1 и выш-
ли на второе место. При этом 
проигравшая на своем по-
ле «Ростову» «Уфа» заявила 
о том, что может сняться с со-
ревнований из-за проблемы 
судейства.

а сладкое в четвертом ту-
ре чемпионата России было при-
пасено первое в нынешнем сезо-
не столичное дерби, в котором 
«Спартак» принимал на своей 
«Открытие Арене» «Локомотив». 
Оба клуба довольно удачно на-
чали национальное первенство, 
обойдясь без поражений в преды-
дущих встречах. Хотя красно-бе-
лые, пожалуй, недосчитались оч-
ков, упустив победу над «Сочи», да 
и из Уфы они вполне могли увез-
ти более крупный улов, если бы 
реализовали ощутимое игровое 
преимущество. Железнодорож-
ники стартовали порезвее, взяв 
на два балла больше. Они вообще 
выдали впечатляющую беспроиг-
рышную серию в премьер-лиге из 
14 матчей, и 11 из них пришлись 
на долю их нового главного тре-
нера Марко Николича.

У «Спартака» перед принци-
пиальным противостоянием по-
правился и вернулся к руковод-
ству командой Доменико Теде-
ско, пропустивший по болезни 
два тура. А вот надежды на то, 
что успеет восстановиться Алек-
сандр Кокорин, которые, в част-
ности, выражал генеральный 
директор клуба Шамиль Гази-
зов, не оправдались. Травмиро-
ванного нападающего вновь не 
оказалось в заявке. Между тем в 
резерве «Локомотива» появил-
ся недавно приобретенный за 
€5,5 млн у «Бордо» и призванный 
усилить атаку футболист сбор-
ной Гвинеи Франсуа Камано.

Уже на десятой минуте же-
лезнодорожники проложили 
путь к воротам «Спартака». Айр-
тон сыграл рукой вблизи своей 
штрафной площади и навлек бе-
ду. Алексей Миранчук со «стан-
дарта» подал мяч точно на голо-
ву Мурило, который переправил 
его в сетку. Однако весьма успеш-
ный для гостей дебют омрачи-

ла потеря из-за тяжелой травмы 
опорного полузащитника Дмит-
рия Баринова, еще при счете 0:0 
ценой здоровья остановившего 
опасный прорыв Зелимхана Ба-
каева и заработавшего, кстати, 
в том эпизоде желтую карточку. 
Более того, на 32-й минуте пова-
лился на газон, держась за ногу, 
плеймейкер «Локомотива» Алек-
сей Миранчук, и Николичу при-

шлось делать вторую вынужден-
ную замену. Первый тайм вооб-
ще получился рваным по причи-
не многочисленных пауз и свист-
ков. Матч изобиловал единобор-
ствами, стыками и нарушения-
ми правил. Собственно, футбола 
было мало. До перерыва сопер-
ники родили всего один голевой 
момент, когда спартаковец Джор-
дан Ларссон с трех метров про-
бил выше перекладины.

Такой характер игры вполне 
устраивал «Локомотив». «Спарта-
ку» нужно было ломать ее, и на 
53-й минуте хозяева нащупали 
уязвимое место в обороне про-
тивника. Ларссон неожиданно 
легко убежал один на один с Ма-
ринато Гильерме и забил свой 
третий гол в чемпионате. Учиты-
вая, как здорово швед выглядит 
на старте сезона, похоже, он не 
прочь потягаться за звание луч-
шего бомбардира премьер-лиги 
с тем же Сердаром Азмуном из 
«Зенита», пока возглавляющим 
эту гонку.

Отыгравшись, подопечные 
Тедеско и не думали успокаи-
ваться на достигнутом. Третья 

ничья явно не соответствовала 
их намерениям, но и гости ста-
ли гораздо активнее искать сча-
стья на чужой половине. И как 
раз красно-зеленые едва не на-
шли его в контратаке, которую 
ударом в небеса загубил выско-
чивший с глазу на глаз с голки-
пером Александром Максимен-
ко Эдер. Зато «Спартак» все-таки 
сообразил на троих голевую ком-
бинацию. Айртон на 81-й мину-
те навесил в штрафную, Алекс 
Крал перекинул мяч на даль-
нюю штангу, где его ждал вышед-
ший со скамейки Александр Со-
болев, и форвард головой завер-
шил усилия партнеров. «Локомо-
тив» же даже не смог организо-
вать в концовке хотя бы подобие 
штурма и потерпел первое пора-
жение при Николиче. Красно-бе-
лые, набрав восемь очков, под-
нялись на вторую строчку в тур-
нирной таблице.

Тем временем после друго-
го воскресного матча четвертого 
тура между «Уфой» и «Ростовом» 
разразился скандал. Председа-
тель совета директоров башкир-
ского клуба Ростислав Мурзагу-
лов по примеру владельца «Спар-
така» Леонида Федуна пригрозил 
сняться с чемпионата. Уфимцы 
остались крайне недовольны су-
действом Михаила Вилкова, ко-
торый еще в первом тайме, надо 
сказать, при поддержке системы 
VAR удалил с поля их футболиста 
Вячеслава Кротова. В итоге они 
проиграли 0:1 и переложили всю 
вину за поражение на арбитра, 
чью работу назвали предвзятой.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» стал у Марко Николича первым
Красно-белые нанесли поражение «Локомотиву» в дерби

Самый популярный российский боксер 
Александр Поветкин провел один из са-
мых удивительных, ярких и важных боев 
в своей долгой карьере. Пережив два нок-
дауна, в пятом раунде он феноменальным 
апперкотом отправил в глубокий нокаут 
чрезвычайно сильного британ ского бойца 
Диллиана Уайта. Теперь интрига заключа-
ется в будущем Поветкина, завоевавше-
го титул временного чемпиона Всемирно-
го боксерского совета (WBC). Британская 
сторона, похоже, собирает ся настаи-
вать на реванше, российская — на том, 
что у Поветкина есть вариант и с боем 
за полноценный титул и это она должна 
диктовать условия в переговорах с пред-
ставителями Уайта. Хотя повторный пое-
динок между ними, кажется, успел прев-
ратиться в событие очень вероятное.

лучившееся в минувший уикенд в 
центральном бою очередного шоу в поместье 
промоутера Эдди Хирна, устроившего у себя 
боксерский «пузырь» на время пандемии, 
войдет, конечно, в списки самых крутых со-
бытий этого года. Он получился довольно ко-
ротким, этот поединок, формальным бону-
сом в котором был титул временного чемпи-
она WBC, а фактическим — статус претенден-
та на титул полноценный, но вместил в себя 
сразу несколько сюжетных поворотов.

Два раунда матча могли интерпретировать 
как удачные те, кто переживал и за Диллиа-
на Уайта, и за Александра Поветкина. Уайт, бо-
ец в расцвете сил, в идеальном для больших 
свершений возрасте — 32 года, считающийся 
многими давно заслужившим шанса побить-
ся за чемпионское звание, показывал, что го-
тов терпеть, быть дисциплинированным, вы-
держивать любимый рисунок, может быть, 
простоватый, но четкий. Ветеран Поветкин 
показывал, что по крайней мере в первых 
раундах не собирается уступать оппоненту 
в живости, вариативности. Эти впечатления 
настраивали на долгую борьбу.

Но третий раунд заставил вспомнить, что 
Александру Поветкину уже сорок, что в прош-
лом году он вернулся на ринг после болезнен-
ного поражения от короля супертяжелого ве-
са Энтони Джошуа и операций на травмиро-
ванных локтях. Он заставил думать, что удач-
ные бои с Хьюи Фьюри и Майклом Хантером 
— один выигранный, другой сведенный к ни-
чьей — не то чтобы надежный фундамент для 
прогнозов, потому что Уайт с его невидимым 
жалящим джебом, с его выучкой, отточенной 
в десятке топовых поединков,— все-таки со-
перник уровнем повыше.

А четвертый раунд заставил думать, что не 
так уж неправы были букмекеры, выставляв-
шие на победу Поветкина такие скромные ко-

эффициенты, будто он встречался не с Диллиа-
ном Уайтом, а с Годзиллой. Два удара правой и 
довесок в виде удара левой в исполнении Уай-
та вынудили рефери открывать счет. Поветкин 
твердо стоял на ногах, но повод зафиксиро-
вать нокдаун был. А вскоре он опять появился 
— уже такой, который при всем желании про-
игнорировать было невозможно. Уайт поймал 
рванувшего вперед Поветкина на апперкот и 
опрокинул на настил. Нокдаун выглядел глу-
боким, а колоссальным везением для Алексан-
дра Поветкина выглядел тот факт, что гонг про-
звучал сразу же после возобновления боя.

Впрочем, британские медиаресурсы, ос-
вещавшие бой, конечно, уже смаковали не-
избежный триумф Диллиана Уайта — ну все 
это жутко походило не на разовый всплеск, 
а на что-то логично вытекавшее из того, что 
было раньше, жутко походило на признание 
Александром Поветкиным собственного бес-
силия перед классом оппонента, перед вре-
менем. А через полминуты только что смако-
вавшие неизбежный триумф Уайта, глядя на 
лежащего плашмя на настиле почти без при-
знаков жизни британца, глазам не веря пере-
спрашивали друг друга: ну как, как этот рус-
ский, уже списанный в утиль, поймал его на 
такой чудовищный левой снизу?!

После этого удара, удара—квинтэссен-
ции бокса, супертяжелой категории, в кото-
рой — доказательство вышло убедительнее 
некуда — все может измениться в одно мгно-
вение, родилась интрига, связанная с бли-
жайшим будущим его автора. Претендент-
ский статус равен, по идее, возможности сра-
зиться за настоящее, без оговорок, чемпион-
ское звание. Его владельцем у WBC является 
еще один британец — Тайсон Фьюри.

Но тут все же есть вопросы, поскольку бок-
серский регламент — штука на практике гиб-
кая. У Фьюри уже назначен третий бой с по-
бежденным им в феврале американцем Деон-
теем Уайлдером. А WBC перед боем заявлял, 
словно не сомневался в его исходе, что его по-
бедитель обязан будет драться с Уайтом, нахо-
дящимся на верхней, то есть той, что за чемпи-
онской, строчке рейтинга организации около 
трех лет. Про Поветкина упомянуть забыли.

Эдди Хирн (Уайт представляет его промо-
ушен Matchroom Boxing) вообще без колеба-
ний заявил, что британская сторона намере-
на реализовать право на реванш, записанное 
в контракте. Но у стороны российской, кажет-
ся, свои соображения по поводу возникшей 
ситуации. Глава работающей с Поветкиным 
промоутерской компании «Мир бокса» Анд-
рей Рябинский заявил вчера „Ъ“ о существова-
нии двух вариантов: «Это либо чемпионский 
бой, либо реванш с Уайтом, вероятно, до кон-
ца года. Но с точки зрения ведения перегово-
ров у нас сейчас прочные позиции, и если ре-
ванш, то за очень-очень хорошие деньги».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин  
ударил последним
Российский боксер стал претендентом на титул 
чемпиона WBC благодаря эффектному нокауту

спорт

Защитникам «Локомотива» не удалось сдержать лидера 
атак «Спартака» Джордана Ларссона, который забил  
третий гол в чемпионате и помог своей команде  
выиграть в дерби  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Спорное решение жюри премии «Инновация» компенсировала  
выставка в Арсенале  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Ц

C

Н

Четвертый тур
«Урал»—«Краснодар» 1:0
Подберезкин, 3. Удаление: Панталеан  
(«Краснодар»), 54 (2 ж. к.).

«Химки»—«Ахмат» 1:2
Данилкин, 21 — Ильин, 73 (пен.); Тимофеев, 74. 
Незабитый пенальти: Полярус («Химки»), 66. 
Удаления: Идову, 76 (2 ж. к.); Боженов  
(оба — «Химки»), 90+3 (2 ж. к.).

«Арсенал»—«Динамо» 2:0
Лесовой, 23, 74 (пен.).

«Зенит»—«Тамбов» 4:1
Дос Сантос, 41; Малком, 47; Ерохин, 68;  
Азмун, 74 — Панченко, 85.

«Ротор»—«Сочи» 1:2
Муллин, 52 — Бурмистров, 21, 59.

ЦСКА—«Рубин» 1:2
Влашич, 39 — Бакаев, 37; Макаров, 90+2.

«Уфа»—«Ростов» 0:1
Хасимото, 79. Удаление: Кротов («Уфа»), 39.

«Спартак»—«Локомотив» 2:1
Ларссон, 53; Соболев, 81 — Мурило, 10.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 0 0 10:2 12

2. «Спартак» 2 2 0 7:4 8

3. «Сочи» 2 2 0 8:6 8

4. «Локомотив» 2 1 1 5:3 7

5. «Динамо» 2 1 1 4:2 7

6. «Ахмат» 2 1 1 5:4 7

7. «Краснодар» 2 0 2 5:2 6

8. ЦСКА 2 0 2 6:5 6

9. «Ростов» 2 0 2 2:4 6

10. «Урал» 1 2 1 3:4 5

11. «Уфа» 1 1 2 4:7 4

12. «Рубин» 1 1 2 5:7 4

13. «Арсенал» 1 1 2 4:5 4

14. «Тамбов» 1 0 3 3:7 3

15. «Химки» 0 1 3 2:6 1

16. «Ротор» 0 1 3 2:7 1
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